
A pesar de la emergencia sanitaria, Tabasco mantiene la recuperación económica que este año 
seguirá consolidándose con la inversión de más de cinco mil millones de pesos en obra pública, 
afirmó el gobernador PÁGINAS 12-13
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R
ystad Energy, consultora es-
pecializada en temas energéti-
cos, en su reporte anual, dado 
a conocer a mediados del pre-
sente mes, nos ofrece un pano-
rama de cómo la crisis mundial 

generada por el Covid-19, modificará de ma-
nera estructural el mercado petrolero en un 
mediano y largo plazo; sobre la base de una 
reducción en el potencial de la producción 
y la aceleración de la demanda pico de pe-
tróleo.

La firma con sede en Suecia, 
parte de un supuesto principal en 
torno al mercado mundial del pe-
tróleo que, ante una recuperación 
y crecimiento débil, cambios de há-
bitos y comportamientos, así como 
por el proceso de descarboniza-
ción, la demanda podría recupe-
rarse hasta 2025 y solamente a los 
niveles de 2019.

A partir de lo anterior, el citado informe 
da a conocer un dato central: la reducción 
del petróleo recuperable del mundo, enten-
dido como el volumen que podría extraerse 
de la tierra, con base en la tecnología actual 
y la demanda.

De esta manera, Rystad Energy calcula 
que se quedaran en el suelo sin extraerse 
aproximadamente 282 mil millones de ba-
rriles de petróleo crudo equivalente; esta 
cantidad equivale a las reservas comproba-
das de Arabia Saudita, calculadas en 267 mil 
millones de barriles; por lo tanto, los recur-
sos recuperables en el planeta quedan en 
alrededor de 1,9 billones de barriles de pe-
tróleo crudo equivalente.

El 92 por ciento de los recursos recupe-

rables perdidos, se concentra en los países 
no pertenecientes a la OPEP; el abandono 
de los planes de inversión y exploración de 
las compañías petroleras, ante una deman-
da diezmada, dejará a la deriva los descu-
brimientos futuros de exploración en zonas 
remotas y de alto costo, las cuales quedarían 
sin descubrir.

Como ejemplo de lo anterior, el 
informe anual, señala que Estados 
Unidos no encontrará casi 50 mil 
millones de barriles de petróleo 
recuperable; Canadá 14 mil mi-
llones, Venezuela 21 mil millones, 
y México recortará el número de 
perforaciones en aguas profun-
das.

Con base en lo anterior, Per Magnus quien 
encabeza las tareas de análisis en la consultora 
Rystad, concluye que el pico de máxima pro-
ducción del petróleo se ha acelerado, porque 
estaba proyectado que ocurriría en 2030; y 
ante el actual panorama podría ocurrir antes, 
es decir entre 2027 y 2028; esto quiere decir, 
que a partir de esas fechas la producción pe-
trolera irá a la baja; marcando el inicio de su 
desplazamiento en la matriz energética.

Incluso análisis de otras agencias más 
pesimistas, consideran que la demanda ya 
alcanzó su máximo punto, dado que no ven 
la posibilidad de que se recupere a los nive-
les registrados en 2019; sin embargo, Rystad 
Energy acota lo anterior, señalando que, a 
pesar de la disminución del uso de combus-
tible fósil, habrá demanda de petróleo en los 
próximos 100 años por el consumo de pro-
ductos petroquímicos, que son utilizados 
en nuestras actividades diarias, desde calza-
do, envasados, hasta medicamentos.
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EN 130 CUERPOS LAGUNARES ESTATALES

Siembran 2.3 millones 
de crías de tilapia 

García Baduy destacó que la estrategia inició en las lagunas El Encanto y Pucté, en 
el municipio de Nacajuca, donde fueron depositadas 100 mil crías

Redacción
Poder & Crítica
Villahermosa.- 

En beneficio de alrededor 
de 10 mil pescadores de 
15 municipios, el Gobier-

no del Estado, por conducto 
de la Subsecretaría de Pesca y 
Acuicultura, inició la siembre 
de 2.3 millones de crías de tila-
pia en 130 cuerpos lagunares.

El subsecretario, dependien-
te de la Secretaría de Desarro-
llo Agropecuario, Forestal y 
Pesquero (Sedafop), Alejandro 
García Baduy, explicó que la 
estrategia nace de un convenio 
que el titular de la dependencia 
Jorge Suárez Vela, hizo con una 
empresa privada para darle per-
miso administrativo del uso de 
una piscifactoría ubicada en el 
municipio de Teapa y en con-
traparte, ofrecerá los 2.3 millo-
nes de crías para el sembrado.

Informó que la empresa ade-
más invertirá más de 10 millo-
nes de pesos para restaurar la 
granja y toda la piscifactoría, 
debido a que desde hace dos 
sexenios estaba prácticamente 
en el abandono total y median-
te el acuerdo con la Sedafop, 
otorgará la cantidad de crías de 
tilapia para sembrarlas en 130 
lagunas, en lo que resta del año.

En entrevista, refirió que 
una vez asegurada la estrate-
gia se hizo una invitación a los 
municipios, a excepción de Ta-
cotalpa y Cunduacán -que no 
tienen pesca en lagunas-, para 
informarles y pedirles que de-
terminaran en cuáles cuerpos 
lagunares de los 480 que tiene 
registrados la Sedafop, querían 
repoblar y así la decisión fue 
depositar las crías únicamente 

en 130 cuerpos lagunares.
García Baduy destacó que la 

estrategia inició el martes pasa-
do, en las lagunas El Encanto y 
Pucté, en el municipio de Na-
cajuca, donde fueron deposita-
das 100 mil crías.

Explicó que personal de la 
piscifactoría está inspeccio-
nando las 130 lagunas elegidas 
para el sembrado y revisar en 
qué condiciones se encuentran 
y hasta el momento el avan-
ce de esta evaluación es de 50 
cuerpos de agua

Detalló que la Subsecretaría 

a su cargo determinó realizar 
la siembra de tilapia con crías 
y no con alevines, porque se 
comprobó que de cada 100 de 
éstos, mueren entre 80 y 90.

Cuando el repoblamiento de 
lagunas es con crías, sostuvo, so-
breviven entre 60 y 70 por cien-
to del total, por lo que es mejor 
optar por esta alternativa.

Especificó que para evitar que 
una vez sembradas las crías sean 
capturadas casi de inmediato 
por los pescadores, la Subsecre-
taría de Pesca y Acuicultura en 
convenio con municipios, coo-

perativas y Comisión Nacional 
de Acuacultura y Pesca (Cona-
pesca), estableció vedas con el 
fin de que se consiga que esta 
especie “sembrada” alcance su 
biometría y talla comercial, y 
además, sea pescada con las ma-
llas autorizadas.

El funcionario estatal la-
mentó que en los últimos 
años, especies nativas se han 
ido de las lagunas, porque son 
pescadas con mallas muy pe-
queñas, “con prácticamente 
miriñaques” y no se permite su 
crecimiento. “Necesitamos ca-

pacitar a nuestros pescadores y 
hacer más vigilancia, porque es 
una lástima que teniendo cuer-
pos de agua espectaculares y 
los dos ríos más caudalosos del 
país, nos pase esto”, puntuali-
zó.

Alejandro García Baduy in-
sistió en que el Gobierno del 
Estado no está invirtiendo un 
solo peso en esta estrategia, 
que en valor del mercado ac-
tual tiene un costo aproximado 
de 4.6 millones de pesos, de ahí 
su importancia de sembrar las 
2.3 millones de crías de tilapia. 

poder & criticapoder & critica @poderycritica@poderycritica
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EN LA CONTRA

SE MANTIENE ALTO NIVEL DE CONTAGIO

Coronavirus sigue 
avanzando en Tabasco

La Secretaría de Salud federal, informó que el estado de Tabasco estará 
en color rojo para la semana que comprende del 29 de junio al 5 de julio, 
debido a que dos de sus indicadores permanecen en este mismo color

Redacción
Poder & Crítica
Villahermosa.- 

D e acuerdo con el Co-
municado Técnico 
Diario de la Secretaría 

de Salud del estado, la entidad 
acumula 9 mil 988 tabasque-
ños infectados de COVID-19 y 
998  defunciones, pues en las 
últimas 24 horas, se sumaron 
236 nuevos  casos  positivos  y 
8 decesos.

Al corte de esta edición, 7 
mil 665 pacientes habían ga-
nado la batalla al virus, mil 232 
eran portadores activos y 477 
estaban hospitalizados por pa-
decimiento respiratorio, de los 
cuales 177 dieron positivo a la 
enfermedad, 270 están a la es-
pera del resultado de laborato-
rio y 30 resultaron negativos. 

En cuanto a la distribución 
de casos por municipio, Centro 
continúa teniendo el mayor nú-
mero de  contagios  con cuatro 
mil 705; le siguen Nacajuca con 
724; Cárdenas, 682; Macuspa-
na, 655; Jalpa de Méndez, 426; 
Comalcalco, 417; Cunduacán, 
349; Huimanguillo, 295; Paraí-
so, 287; Teapa, 266; Tenosique, 
263; Centla, 225; Tacotalpa, 212; 
Jalapa, 191; Balancán, 141; Emi-
liano Zapata, 92 y Jonuta con 
48 casos confirmados.

En cuanto a los pacien-
tes  internados, puntualiza 
que 155 reciben atención en 
el  Hospital  “Dr. Juan Graham 
Casasús”; 97 en el IMSS; 68 en 
Pemex; 53 en el ISSET; 27 en el 
ISSSTE; 18 en el  Hospital  Ge-
neral de Comalcalco; 17 en el 
“Maximiliano Dorantes” y 16 
en el Hospital Militar.

Otras nueve personas más 
están internadas en el  Hos-
pital  de La Mujer; siete en 
el  Hospital  Air; cinco en 
el  Hospital  Ángeles y cuatro 
en el  Hospital  Regional de 
Alta Especialidad del Niño 
“Dr. Rodolfo Nieto Padrón”.

El comunicado precisa que 
del total de  casos  confirma-
dos, 5 mil 441 son hombres, 
que representan el 54 por 
ciento, y 4 mil 547 son muje-
res, que son el 46 por ciento.

SUBE A 136 LA CIFRA DE 
MENORES CONTAGIADOS
Un 36 por ciento subió la cifra 

de menores de 14 años, conta-
giados de COVID-19 en Tabas-
co, de los cuales, 17 son bebés 
menores a 1 año de edad.

Con corte al 26 de junio, 
en la plataforma coronavirus.
gob.mx, la Secretaría de Salud 
federal reportó 136 menores 
positivos a coronavirus.

Por rango de edad, 45 son 
de 0 a 4 años; 29 de 5 a 9 años 
y 62, la cifra más alta, de 10 a 
14 años, y de este último, es 
donde se han presentado fa-
llecimientos, con cinco.

Del total de menores 
con  COVID-19, la dependen-
cia reportó que 27 se encuen-
tran hospitalizados.

Distribuidos por munici-
pios, Centro y Tenosique acu-
mulan la mayoría de los casos, 
con 52 y 26, respectivamen-
te, seguido de  Nacajuca  con 
14; Cárdenas con 9 y Jalpa de 

Méndez y  Macuspana  con 7 
casos cada uno.

En tanto,  Jalapa  y  Paraí-
so  solamente tienen regis-
trado 1 caso cada municipio, 
mientras que Balancán, Cun-
duacán y  Jonuta, hasta el 
momento, no tienen ningún 
registro.

La Secretaría de Salud dis-
puso para la población los 
números telefónicos 800 624 
17 74, el 99 33 57 11 11 y el de 
Emergencias 911, en los que 
personal especializado brinda 
las 24 horas del día, informa-
ción sobre el COVID-19 y ade-
más orientación sobre lo que 
se debe hacer en caso de que 
alguien presente síntomas del 
virus.

CONFIRMA CENTRO EL 
DECESO DE DOS DELEGA-
DOS MUNICIPALES

La coordinación de delegados 
del  ayuntamiento de Centro, 
confirmó que en lo que va de 
la pandemia, han fallecido 
dos representantes populares 
por coronavirus, en tanto que 
seis más se encuentran conta-
giados.

Al respecto, el titular del 
área, Gilberto Ramírez, mani-
festó que fueron los delega-
dos de la colonia José María 
Pino Suárez (Tierra Colorada) 
en Villahermosa y el de  To-
coal  de la zona de Tamulté 
de las Sabanas, los que desa-
fortunadamente perdieron la 
batalla contra el COVID-19.

 «Solo han fallecido dos de-
legados, el delegado de la co-
lonia Tierra Colorada primera 
etapa, María de los Ángeles 
Frías, que en paz descanse, y 
de aquí de la zona Yokot´an, 
de la comunidad de  Tocoal, 

falleció el profesor Isael, son 
dos delegados. Tenemos otros 
más delegados que están de-
licados de salud. - ¿Cuántos 
más? - Un promedio de 6 de-
legados más. - ¿De qué zona 
son? – Del centro de la ciudad 
y de la zona rural, por ejemplo 
la delegada de Carrizal, María 
Narcisa, ya está saliendo, gra-
cias a Dios”, reportó.

El funcionario municipal, 
reiteró que desde el inicio de 
la pandemia se le dio instruc-
ciones a todos los delegados, 
que restringieran la atención 
al público para que se queden 
en casa, sin embargo algunos 
no hicieron caso a la reco-
mendación.

SEMÁFORO DE RIESGO 
PONE A TABASCO EN 
COLOR ROJO PARA LA 
SEMANA DEL 29 DE 
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Ya reto-
mamos el 
proyecto 
del ferro-
carril de 

Dos Bocas-Estación 
Chontalpa (Hui-
manguillo) y solici-
tamos la concesión 
de la Secretaría de 
Comunicaciones y 
Transportes (SCT). 
Esperamos que este 
mismo año podamos 
iniciar su construc-
ción para que le dé 
servicio no nada más 
a esta refinería, sino 
que ayude a todos 
los productores”, 
ADÁN AUGUSTO 
LÓPEZ HERNÁNDEZ
GOBERNADOR DE TABASCO

JUNIO AL 5 DE JULIO
La Secretaría de Salud federal, 
informó que el estado de  Ta-
basco estará en color rojo para 
la semana que comprende 
del 29 de junio al 5 de julio, 
debido a que dos de sus indi-
cadores permanecen en este 
mismo color.

El director de Promoción 
de la Salud,  Ricardo Cortés 
Alcalá, indicó que el indica-
dor de Ocupación Hospitala-
ria seguirá representando el 
50 por ciento para la proyec-
ción del color, mientras que la 
Tendencia de Síndrome  CO-
VID-19 y la Tendencia de Hos-
pitalizados, representarán el 
20 por ciento, mientras que 
la Positividad SARS-CoV-2, es 
del 10 por ciento. 

Indicó que la próxima se-
mana, 14 estados estarán en 
máximo riesgo, por lo que su 

color será rojo, y estos son: 
Baja California, Colima, Es-
tado de México, Guerrero, 
Hidalgo, Morelos, Nayarit, 
Nuevo León, Oaxaca, Puebla, 
Sinaloa, Sonora,  Tabasco  y 
Tlaxcala.

“El mapa queda así, tene-
mos 18 estados en naranja, 14 
estados aún en rojo, esta es 
la distribución y se agregan, 
si mal no recuerdo, el estado 
de Aguascalientes y la Ciudad 
de México, a los estados que 
están ahora en nivel naranja”, 
señaló.

El resto de los estados que 
están en naranja son: Baja Ca-
lifornia Sur, Campeche, Chia-
pas, Chihuahua, Coahuila, 
Durango, Guanajuato, Jalisco, 
Michoacán, Querétaro, Quin-
tana Roo, San Luis Potosí, Ta-
maulipas, Veracruz, Yucatán y 
Zacatecas.

Indicó que la próxima semana, 14 estados estarán en 
máximo riesgo, por lo que su color será rojo, y estos son: 

Baja California, Colima, Estado de México, Guerrero, 
Hidalgo, Morelos, Nayarit, Nuevo León, Oaxaca, Puebla, 

Sinaloa, Sonora, Tabasco y Tlaxcala.

poder & criticapoder & critica @poderycritica@poderycritica
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ENTRE LOS SIETE PRIMEROS ESTADOS DEL PAÍS

Tabasco con más policías 
muertos por Covid-19

Con 10 dece-
sos, Tabasco se 
ubica entre las 
siete entidades 
del país con 
más policías fa-
llecido

Redacción
Poder & Crítica
Villahermosa.- 

Con 10 decesos,  Tabas-
co se ubica entre las sie-
te entidades del país con 

más policías  fallecidos  a causa 
de la pandemia del coronavi-
rus, reportó la asociación civil 
´Causa en Común´.

En un conteo realizado por 
esta organización, utilizando 
como fuente de información 
notas periodísticas de medios 
nacionales y estatales, esta A.C. 
registró que del 22 de marzo al 
25 de junio, en México había 
500 uniformados  contagia-
dos del virus y 196 fallecidos.

Los estados con más ele-
mentos que han perdido la 
vida por el COVID-19 son: el 
Estado de México con 59 casos, 
le siguen Ciudad de México, 19; 
Quintana Roo, 16; Baja Califor-
nia y Guerrero con 13, respecti-
vamente; Sinaloa con 12 y  Ta-
basco con 10 policías. 

En tanto las entidades federa-
tivas con más uniformados con-
tagiados  son Nuevo León con 
103; Ciudad de México, 62; Es-
tado de México, 41; Jalisco y San 
Luis Potosí con 36 casos respec-
tivamente; Baja California, 34 y 
Guanajuato con 33 infectados.

La organización ‘Causa en Co-
mún’, precisó que los datos son 

una estimación, porque podría 
haber más casos que no fueron 
reportados, duplicaciones o no 
siempre se distingue entre per-
sonal operativo y administrativo. 

Autoridades de Zapata ha-
cen pase de lista en memoria 
del Director de la Policía que 
murió por coronavirus

Las autoridades municipales 

de  Emiliano Zapata  realizaron 
un pase de lista en memoria del 
Director de Seguridad Públi-
ca,  Francisco Ricárdez Olivares, 
quien falleció por COVID-19.

A través de la cuenta de Fa-
cebook  del ayuntamiento, in-
formó que durante el cambio 
de guardia, se efectuó un pase 
de lista en honor al elemento, a 

las afueras de las instalaciones 
de la dependencia municipal.

En el acto, estuvo presente 
el alcalde  Carlos Alberto Pas-
cual Pérez Jasso, demás auto-
ridades del ayuntamiento y 
elementos de la corporación de 
seguridad, donde se instaló un 
altar en memoria de  Ricárdez 
Olivares.
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Construirá puente 
Quintín Arauz Centla

Regino Montes, mostró una gráfica donde señalaba que el proyecto 
en Centla está considerado como una obra prioritaria de la SCT, y su 
construcción está programada para llevarse a cabo en 2021

Se asu-
mió el 
compro-
miso de 
construir 

el puente del cami-
no que va a Quintín 
Arauz, esto sobre el 
río Usumacinta, es 
un compromiso del 
señor presidente de 
la República”
ADELFO REGINO MONTES
TITULAR DEL INSTITUTO 
NACIONAL DE LOS PUEBLOS 
INDÍGENAS

Redacción
Poder & Crítica
Villahermosa.- 

El titular del Instituto Na-
cional de los Pueblos 
Indígenas (INPI),  Adelfo 

Regino Montes, aseguró que 
la construcción de un  puen-
te  vehicular para que los ha-
bitantes del poblado  Quintín 
Arauz,  Centla, dejen de cruzar 
el río Usumacinta en panga 
y lanchas, forma parte de los 
compromisos del gobierno fe-
deral.

Al participar en la confe-
rencia de prensa vespertina 
para dar a conocer los avances 
de los programas sociales en 
Palacio Nacional, el oaxaque-
ño enlistó una serie de obras 
que forman parte de las prio-
ridades para atender deman-
das de comunidades indíge-
nas del país, entre las que se 
encuentra la anunciada por 
el presidente Andrés Manuel 
López Obrador en marzo pa-
sado, en una de sus giras por 
el estado.

Regino Montes, mostró una 
gráfica donde señalaba que el 
proyecto en  Centla  está consi-

REITERA GOBIERNO FEDERAL 

derado como una obra priorita-
ria de la SCT, y su construcción 
está programada para llevarse a 
cabo en 2021.

“También cuando estuvi-
mos en Tabasco, en la zona 
de la Chontalpa, se asumió 

el compromiso de construir 
el  puente  del camino que va 
a  Quintín Arauz, esto sobre el 
río Usumacinta, es un compro-
miso del señor presidente de 
la República, el compromiso 
también de ampliar la carretera 

que va de Acapulco a Pinotepa 
en el estado de Oaxaca, es par-
te también de lo que ya se está 
trabajando con la Secretaría de 
Comunicaciones y Transpor-
tes”, aseveró. 

Al presentar un informe, 

señaló que el mandatario fe-
deral ha realizado diálogos con 
41 pueblos indígenas del país, 
donde la principal demanda de 
los ciudadanos es atención de 
infraestructura, energía eléctri-
ca y contar con agua potable.

poder & criticapoder & critica @poderycritica@poderycritica
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A NACAJUCA Y PARAÍSO

Autoriza congreso contratar 
empréstitos millonarios

Congreso local, autorizó a los Ayuntamientos de Nacajuca y Paraíso la contratación de uno o 
varios empréstitos por un monto de 16 millones 319 mil pesos y 30 millones de pesos, respectivamente

ESTATAL

En defensa del dictamen, el morenista Braulio Escalante, aseguró que “el historial 
financiero de Paraíso está blanco y limpio”, por lo que era viable la solicitud, ya que no 

cuenta con ningún tipo de contratación de deudas.

Redacción
Poder & Crítica
Villahermosa.- 

Por mayoría de votos, el 
pleno del Congreso local, 
autorizó a los Ayunta-

mientos de Nacajuca y Paraíso la 
contratación de uno o varios em-
préstitos por un monto de 16 mi-
llones 319 mil pesos y 30 millo-
nes de pesos, respectivamente.

Los dictámenes emitidos por 
la Comisión de Hacienda y Fi-
nanzas fueron avalados con 25 
votos a favor de Morena y alia-
dos, seis en contra del PRI y PRD, 
y cero abstenciones.

El debate se centró en la so-
licitud de empréstito del muni-
cipio de  Paraíso, que preside el 
morenista Antonio Alejandro 
Almeida, pues la diputada priis-
ta Katia Ornelas, advirtió que se 
trata de una irresponsabilidad y 
una omisión, porque del presu-
puesto de 588 millones de pesos 
que dispone, en laudos se debe 
325 millones de pesos, por lo 
que no es viable autorizarle más 
endeudamiento.

Asimismo, Ornelas Gil cues-
tionó que inicialmente,  Paraí-
so  había solicitado la autoriza-
ción de un empréstito por 22 
millones y no 30 millones de 
pesos. 

“¿Por qué la solicitud ini-
cial que se hizo llegar a cada 
integrante de la Comisión en 
la requería autorización a este 
congreso para otorgarle un em-
préstito por la cantidad de 22 
millones de pesos los que serían 
pagaderos en un plazo de 18 me-
ses, tiempo de su actual admi-
nistración y con la cual planeaba 
ejecutar 13 obras en diversos ru-
bros como pavimentaciones, un 
puente, una unidad deportiva, 
diversas rehabilitaciones a dre-
najes, una cancha de usos múlti-
ples y techumbres en escuelas es 
arrinconada y sustituida por una 
nueva solicitud más limitada 
y más costosa de la que no nos 
informaron e hicieron llegar?”, 
expuso.

La priista apuntó que el em-
préstito de  Paraíso  se utilizará 
para la pavimentación de tres 
tramos carreteros del libramien-
to Dos Bocas, como una obra 
complementaria de la nueva re-
finería. 

“¿Por qué el Municipio de Pa-
raíso debe absorber una respon-
sabilidad solidaria para poten-

cializar parte del proyecto de la 
refinaría Dos Bocas, si claramen-
te su situación financiera no se lo 
permite?, ¿Dónde esta´ la mano 
del Gobierno Estatal y Federal si 
tanto lo necesita?, ¿Estará´ ente-
rado el presidente López Obra-
dor que endeudarán por más de 
5 años al municipio de Paraíso 
bajo el pretexto de contribuir 
y abonar a una de las magnas 
obras de su sexenio?, ¿Se abran 
preguntando si los ciudadanos 
de Paraíso estarán a favor de hi-
potecar su futuro, por 3 obras 
cuyo beneficio no impacta en la 
gran mayoría de los habitantes?”, 
externó.

En defensa del dictamen, el 
morenista Braulio Escalante, ase-

guró que “el historial financiero 
de  Paraíso  está blanco y limpio”, 
por lo que era viable la solicitud, ya 
que no cuenta con ningún tipo de 
contratación de deudas.

“Además hay un criterio, la 
SCHP cuenta con un sistema 
de alertas, que mide el nivel de 
endeudamiento de los estados 
y municipios que tienen contra-
tado cualquier tipo de financia-
miento, en el caso de Paraíso, no 
se encuentra dentro de las aler-
tas del sistema y por lo tanto no 
tiene alertas de sobreendeuda-
miento y al estar libre de deuda 
pública, esto permite concluir 
que tiene la capacidad suficien-
te para adquirir los 30 millones 
de pesos sin comprometer sus 

finanzas públicas”, aseveró.
El empréstito de  Nacaju-

ca  también será destinado a la 
construcción de obra pública. 

APRUEBA CONGRESO DIC-
TAMEN QUE GARANTIZA 
PARTICIPACIÓN DE PERSO-
NAS CON DISCAPACIDAD EN 
LA VIDA POLÍTICA LOCAL
El jueves 25 de julio, durante el 
periodo extraordinario del Con-
greso del Estado, se aprobó por 
unanimidad de votos, reformar 
y adicionar diversas disposicio-
nes de la Ley sobre los Derechos 
de las Personas con Discapaci-
dad para el Estado de Tabasco.

Después de la aprobación, 
Rafael Elías Sánchez Cabrales, 

presidente de la mesa directiva 
ordenó emitir el decreto corres-
pondiente y remitir el original al 
ejecutivo del Estado para su pu-
blicación en el Periódico Oficial 
del Estado.

Dichas modificaciones bus-
can garantizar la participación 
en la vida pública y política, sin 
discriminación y en igualdad de 
condiciones de las personas con 
discapacidad.

De igual manera tienen como 
objetivo fortalecer sus derechos 
políticos y electorales, para brin-
darles las herramientas que les 
permitan ejercer el derecho al 
sufragio, y en consecuencia, par-
ticipar para ocupar posiciones y 
puestos públicos y políticos.
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Y REACTIVACIÓN ECONÓMICA

Responsabilidad de 
todos nueva normalidad 

Subrayó que en la reanudación de actividades, es indispensable aplicar las 
medidas de seguridad e higiene, principalmente desinfectar zonas de trabajo

Redacción
Poder & Crítica
Villahermosa.- 

El titular de la Coordina-
ción General de Asuntos 
Jurídicos, Guillermo del 

Rivero León, aseguró que en el 
inicio de la Nueva Normalidad y 
la reapertura de comercios me-
nores a 500 metros cuadrados, la 
responsabilidad es compartida y 
de todos, del Gobierno del Esta-
do, los ciudadanos, trabajadores 
y empresarios para evitar mayo-
res contagios por COVID-19.

Subrayó que en la reanudación 
de actividades, es indispensable 
aplicar las medidas de seguridad 
e higiene, principalmente desin-
fectar zonas de trabajo, el uso de 
cubrebocas tanto para empleados 
como de usuarios o clientes, uti-
lizar gel antibacterial o el lavado 
permanente de manos con agua y 
jabón, así como mantener la sana 
distancia. “Estos detalles nos van 
a ayudar para reactivar la econo-
mía y que no haya más contagios”, 
puntualizó.

Destacó que en el último de-
creto publicado hace unas se-
manas por el gobernador Adán 
Augusto López Hernández, se 
establecieron las medidas que 
tendrían que tomarse para avan-
zar hacia la reactivación econó-
mica, porque al estancarse se 
pone en riesgo la forma de vida 
de muchas personas. “Se trata 
que de manera ordenada, gra-
dual y segura, se inicie la reaper-

ESTATAL

El empre-
sario esti-
mó que la 

cuarentena 
mantuvo 

contenida la 
delincuen-

cia.

Policía de género sensibiliza a 
mujeres sobre la violencia de género
Redacción
Poder & Crítica
Villahermosa.- 

Personal de la   Policía Preven-
tiva con Perspectiva de Género 
de la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana (SSPC), 
recorre calles y avenidas en las 
colonias de la ciudad y dialoga 
con mujeres informando y sen-
sibilizando sobre la violencia 
de género.

En el fraccionamiento Pal-
mitas de Villahermosa, policías 
explicaron a mujeres las funcio-
nes que esta unidad realiza para 

atender, orientar y canalizar a 
personas que son víctimas de la 
violencia de género; se informa 
los tipos de violencia que exis-
ten como son la física, psicológi-
ca, sexual, económica y patrimo-
nial para que si detectan alguna 
situación de esta naturaleza so-
liciten de inmediato apoyo y no 
pongan en riesgo su integridad 
física, que no sólo las afecta a 
ellas sino a sus hijos.

Se les proporciona el núme-
ro telefónico 99 33 58 12 00, ex-
tensión 2608 o 911 donde pue-
den llamar para ser atendidas. 
¡No estás sola!

Pide IP reforzar 
la seguridad 
ante reapertura 
de comercios
Redacción
Poder & Crítica

El presidente de la  Cana-
co-Servytur  Villahermo-
sa,  Manuel Miranda  Her-
nández, pidió reforzar 
aún más la  seguridad  en 
la ciudad, tras la apertura 
parcial de las  empresas  y 
prevenir los  robos  a co-
mercios.

Detalló que durante el 
periodo de la cuarentena, 
no se reportó ningún robo 
a los micro y pequeños em-
presarios afiliados a cáma-
ra, siendo que muchos de 
ellos también optaron por 
resguardar sus productos 
o equipo de trabajo en sus 
hogares. Además, recono-
ció que hubo mucha segu-
ridad durante el periodo de 
confinamiento. 

El empresario estimó 
que la cuarentena mantu-
vo contenida la delincuen-
cia, pero adviritó que tras 
la entrada de la “nueva 
normalidad· podrían reac-
tivarse. 

“La delincuencia orga-
nizada, como le llama la 
autoridad, en el tiempo de 
la contingencia también 
hizo lo mismo, se queda-
ron en su casa, y ahora lo 
que nosotros queremos 
es que se refuerce todavía 
más la  seguridad, porque 
bueno, como te vuelvo a 
repetir, no todas las mi-
croempresas están ope-
rando al 100%, al tener el 
local o el establecimiento 
aperturado, pues eso ya 
genera de alguna manera 
que te estén observando”, 
mencionó. 

tura de negocios, porque es una 
etapa en la que tenemos que 
transitar”, enfatizó.

En entrevista, del Rivero León 
consideró la posibilidad de que la 
actual pandemia generada por el 
SARS-CoV-2 se quede entre noso-
tros por varios meses o años, se-
gún especialistas, por lo que todos 
los habitantes no sólo del Estado 
o país, sino del mundo entero, de-
ben acostumbrarse a mantener la 
higiene y la prevención, porque 
se deben utilizar en forma perma-
nente para que no se incremente 
la enfermedad.

Sostuvo que las medidas sani-
tarias asumidas por las autorida-
des estatales para que no se den 

más casos positivos del corona-
virus han funcionado, porque 
de lo contrario, la infraestructura 
hospitalaria ya se habría rebasa-
do, pero en estos momentos se 
mantiene al 50 por ciento de su 
capacidad. Dijo que disminuir la 
movilidad, la sana distancia y el 
cierre de comercios, entre otras 
medidas, han ayudado a que no 
se presenten más casos del mal.

El coordinador de Asuntos 
Jurídicos aseveró que el Plan 
para la Transición Gradual hacia 
una Nueva Normalidad y la Re-
activación Económica del Esta-
do de Tabasco se hizo bajo una 
planeación estratégica, en el que 
se consideraron el valor social y 

el número de personas que po-
drían movilizarse. 

Incluso, señaló, desde la se-
mana pasada la titular de la 
Secretaría para el Desarrollo 
Económico y la Competitividad 
(Sedec), Mayra Elena Jacobo 
Priego y él mismo, sostuvieron 
varios encuentros con represen-
tantes empresariales, comer-
ciales y directores de Fomento 
Económico municipales, para 
explicarles las medidas que ten-
drían que tomar al reabrir los 
negocios a partir de este lunes y 
evitar más contagios.

Del Rivero expresó que en 
estos momentos no es válido 
confundir a los tabasqueños y ser 
muy precisos en lo que se dice y 
se hace. “Todas las opiniones son 
válidas, porque el Gobierno del 
Estado no apuesta al pensamien-
to único, sino que se ha caracte-
rizado por ser abierto y en el que 
existe la participación ciudadana, 
por lo que es importante hablarle 
a la ciudadanía con la verdad para 
no confundirla”, manifestó.

El funcionario estatal recordó 
que el reciente decreto es el sép-
timo que se publica desde que 
inició la pandemia del COVID-19 y 
en uno de ellos, refirió, el manda-
tario tabasqueño estableció la sus-
pensión de pagos recaudatorios. Y 
anunció que en unos días emitirá 
una resolución de carácter general 
para condonar todo lo referente 
a recargos o multas anteriores al 
inicio de ese decreto, en el que se 
suspendieron plazos y pagos.

poder & criticapoder & critica @poderycritica@poderycritica
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‘PROTEGER LA VIDA’

Tema prioritario en el regreso 
a la nueva normalidad laboral

Participan funcionarios de Protección Civil de los estados de Tabasco y Morelos en curso sobre 
“Autoevaluación del Riesgo y Plan de Acción para una Nueva Normalidad Laboral

Redacción
Poder & Crítica
Villahermosa.- 

En el retorno a la llamada 
“Nueva Normalidad”, el 
tema prioritario es y se-

guirá siendo proteger la inte-
gridad y la vida de las personas, 
coincidieron especialistas que 
participaron este sábado en el 
curso sobre “Autoevaluación 
del Riesgo y Plan de Acción para 
una Nueva Normalidad Laboral 
en el Contexto COVID-19”.

En la capacitación organiza-
da por el Colegio Mexicano de 
Profesionales de Gestión en 
Riesgo y Protección Civil y el 
Sistema Estatal de Protección 
Civil, participaron 83 funciona-
rios públicos estatales y muni-
cipales del ramo, pertenecien-
tes a las entidades de Tabasco 
y Morelos, bajo la modalidad 
virtual Meed. 

Luis Faustino Mora Brito y 
María de Jesús González Ur-
ban, especialistas en el tema de 
seguridad laboral y protección 
civil, certificados por autorida-
des de Japón y por el Consejo 
de Seguridad de los Estados 
Unidos, fueron los encargados 
de impartir la especialización 
que tuvo una duración de cua-
tro horas.   

Los participantes abordaron 
temas relativos a los requeri-
mientos oficiales federales de 
retorno a la actividad laboral, 
lineamientos técnicos de segu-
ridad sanitaria en el entorno la-
boral, lista de verificación ante 
el COVID-19: retorno al trabajo, 
registro en la plataforma del 
IMSS del autodiagnóstico y re-
comendaciones generales.

También conocieron todo 
sobre la vigilancia y supervi-
sión, medidas de seguridad 
sanitaria, categorización del 
centro de trabajo, estrategias 
generales de promoción a la sa-
lud y seguridad sanitaria, me-
didas de protección, población 
vulnerable en regiones de aler-
ta alta e intermedia. 

El coordinador del Instituto 
de Protección Civil del Estado 
de Tabasco (IPCET), Jorge Mier 
y Terán Suárez, destacó la impor-
tancia de la capacitación porque, 
argumentó, “la pandemia del 
COVID nos hace que tengamos 
la necesidad de renovar nuestras 
capacidades y de prepararnos 
aún más para atender este tipo 
de contingencias”. 

ESTATAL

Recordó que en la entidad 
vivimos hace algunos días atrás 
el embate de una tormenta tro-
pical que más allá de las afec-
taciones que causó, significó 
retos adicionales por el manejo 
de las personas confirmadas o 
sospechosas de COVID. 

“Aunque nuestro principal 
objetivo era evitar la evacua-
ción, nos tuvimos que preparar 
desde antes que tuviéramos 
la presencia en sí del fenóme-
no perturbador para tratar de 
evitar eso, algo que no fue al 
posible al 100 por ciento, pero 
que sí logramos minimizarlo”, 
comentó.

Mier y Terán dijo que du-
rante las tareas de evacuación 
se tuvieron que tomar me-
didas adicionales debido a la 
pandemia, por lo que destacó 
la importancia de este tipo de 
especializaciones, porque nos 
ayudan a “aprender un poco 
más sobre cómo manejar este 
tipo de situaciones”.

A su vez, Pedro Enrique Cle-
ment Gallardo, coordinador 
de Protección Civil del Estado 
de Morelos, señaló el valor de 

actualizarse y estar mejor pre-
parados para dar una mejor res-
puesta a las situaciones que se 
dan en estos tiempos difíciles 
que vive todo el país.  

Recomendaciones genera-
les

Durante la capacitación se 
habló de los niveles de respon-
sabilidad de la protección civil, 
mismas que se circunscriben a 
las cuestiones operativas, que 
son de carácter geográfico y re-
presentan la respuesta que este 
tipo de áreas dan al incidente y 
la atención de la emergencia, 
así como estratégicas, que son 
de carácter funcional e impli-
can la respuesta que garantiza 
la operación institucional y 
funcionalidad de las activida-
des de una organización o co-
munidad. 

También se puso énfasis en 
que de la pandemia se despren-
den asuntos ineludibles, como 
el hecho de que el SARS-CoV-2 
llegó para quedarse y que 
mientras no haya una vacuna, 
deberá mantenerse la llamada 
“Nueva Normalidad”, además 
de la necesidad de adaptarnos 

a una realidad distinta a la que 
conocemos y las implicaciones 
que estas circunstancias tienen 
en los aspectos humano, eco-
nómico, social y político.

De cara al regreso a la Nueva 
Normalidad, advirtieron que 
lo fundamental es evitar en lo 
posible los rebrotes, porque 
ello implicaría otra nueva inte-
rrupción en las cadenas de su-
ministro, mercado, financiero 
y actividades diarias, además 
alertaron que ante la posibili-
dad de este escenario resulta 
vital delinear medidas de resi-
liencia para anticipar y gestio-
nar los riesgos.  

“Las empresas no sólo de-
berán contemplar un potencial 
rebrote con las implicaciones 
que estamos viviendo, sino 
prepararse antes de este es-
cenario, durante otro periodo 
de aislamiento social y para el 
posterior regreso”, afirmaron, 
al recomendar una serie de li-
neamientos que van desde me-
didas iniciales de preparación 
hasta la creación de activida-
des de los comités de crisis.

Otros aspectos que deberán 

atender las empresas y organi-
zaciones públicas, añadieron, 
son las medidas de protección 
de la salud de empleados y tra-
bajadores, asegurar la continui-
dad de las operaciones, brin-
dar protecciones del personal 
desempeñando tareas críticas, 
fortalecer la digitalización de 
sus operaciones, aplicar prue-
bas de detección de personal 
con COVID-19 y adquirir equi-
po y ofrecer entrenamiento de 
Equipo de Protección Personal 
(EPP) respiratorio. 

Entre las medidas de preven-
ción de contagios, plantearon 
la elaboración de lineamientos 
de trabajo para personal vul-
nerable, además de protocolos 
de acceso con filtro sanitario; el 
control de visitas, contratistas y 
proveedores; reuniones de tra-
bajo por teléfono o videoconfe-
rencias; protocolos de limpieza 
y desinfección, así como pro-
gramas de supervisión y veri-
ficación de medidas sanitarias, 
de supervisión y preparación 
de soluciones de agua y jabón 
al igual que desinfectantes, en-
tre otros temas.
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MENSAJE DE CONFIANZA AL DESTINO VILLAHERMOSA

La reactivación 
de la ruta Volaris

José Antonio Nieves Rodríguez, a nombre del gobernador del Estado, Adán 
Augusto López Hernández, se congratuló de la reapertura de esta ruta, en 
beneficio del turismo y la economía de Tabasco

Redacción
Poder & Crítica
Villahermosa.- 

Con la plena confianza 
puesta en el destino 
Tabasco, la aerolínea 

Volaris reactivó sus vuelos, Mé-
xico-Villahermosa y Villaher-
mosa-México, arrancando ope-
raciones el día 26 de julio, con 
una tarifa inicial de 699 pesos. 

El secretario de Turismo, 
José Antonio Nieves Rodrí-
guez, a nombre del goberna-
dor del Estado, Adán Augusto 
López Hernández, se congratu-
ló de la reapertura de esta ruta, 
en beneficio del turismo y la 
economía de Tabasco.

El funcionario estatal señaló 
que la presencia de esta impor-
tante aerolínea en Tabasco, es 
una buena oportunidad de ha-
cer negocio, y un indicativo de 
confianza que permitirá incre-
mentar la atracción de visitan-
tes a las 7 rutas turísticas, que 
muestran la riqueza ancestral y 
gastronómica del estado.

La frecuencia de los vuelos 
será: martes, jueves, domingo, 
con salida de la Ciudad de Mé-
xico a las 6:00 de la mañana 
y llegada a Villahermosa a las 
7:39 de la mañana, y viceversa, 

con horario de partida de Vi-
llahermosa a las 8:09 horas y 
de arribo a la capital del país, a 
las 10:00.

En rueda de prensa virtual, 
junto a Miguel Aguiñiga Ro-
dríguez, director de Desarrollo 
de Mercados de Volaris, Nieves 
Rodríguez apuntó que Volaris 
es una empresa organizada y 
consolidada, que ofrece bajos 
costos y que en materia turísti-
ca su servicio podría incremen-
tar la posición de Villahermosa, 
y la atracción de inversiones, 
estableciendo alianzas para 
crecimiento de la entidad.

“Le están apostando a que 
el destino tendrá una buena re-
cuperación, y sus tarifas bajas, 
dan un mensaje positivo en el 
tema de control de tarifas, que 
ayuda a que otras líneas aéreas 
no suban tanto sus costos. Es 
un mensaje también positivo, 
de confianza que en la ciudad 
de Villahermosa, el tráfico de 
pasajeros se va a dar considera-
blemente”, puntualizó.  

En tanto, Miguel Aguiñiga, 
director de Desarrollo de Mer-
cados de Volaris, informó que 
la ruta, iniciará con una tarifa 
de arranque de 699 pesos, con 
oportunidad de compra del via-
je con 3 meses de anticipación, 

y que fluctuará de acuerdo a la 
oferta y la demanda y cuyos bo-
letos ya están a la venta.

Reiteró que Volaris siempre 
está buscando oportunidades 
para democratizar el transpor-
te aéreo y lograr que más gente 
vuele, “postura que no ha cam-
biado en medio de la emergen-
cia sanitaria, sino al contrario, 
hoy más que nunca estamos 
comprometidos con el merca-
do VFR (Visitantes, amigos y 
familiares), fundamental para 
la recuperación económica de 
México”.

Aguiñiga indicó que, como 
parte de su estrategia de apoyo 
a la reactivación del sector en 
México, Volaris fue la prime-
ra aerolínea en implementar 
un protocolo de Bioseguridad 
para asegurarse que Clientes y 
Embajadores estén protegidos 
durante todas las etapas de su 
viaje.

Mencionó que Volaris es la 
aerolínea de ultra bajo costo 
que ha democratizado los via-
jes aéreos en México, Estados 
Unidos y Centroamérica, y ac-
tualmente ofrece a todos sus 
pasajeros viajes seguros con las 
mayores medidas de higiene y 
protección, ante la pandemia 
que se vive en el mundo.

Recalcó es una empresa lí-
der, con una situación financie-
ra sólida, con más de 70 desti-
nos y 82 aeronaves, flotilla que 
movilizó 22 millones de pasa-
jeros en 2019, con la confianza 
de una plena recuperación del 
mercado, en 2020.

En la nueva ruta presentada 
para Villahermosa, que opera 
con una aeronave A320 con 
capacitad para 184 pasajeros, el 
director de Desarrollo de Mer-
cados de Volaris, estimó man-
tener una ocupación del 70 por 
ciento, trasladando un prome-
dio de 129 a 140 pasajeros en 
cada vuelo.

Empresarios tabasqueños, 
presentes en la rueda de pren-
sa, aprobaron la apuesta de 
Volaris a Tabasco, y se com-
prometieron a sumar esfuer-
zos en apoyo al destino, entre 
estos, Juan Carlos Calderón 
Alipi, Presidente de la Oficina 
de Convenciones y Visitantes 
de Tabasco (OCV); Karla Cam-
pos, Presidenta de la Asocia-
ción Mexicana de Agencias de 
Viajes (AMAV); Alfredo Cobo, 
Presidente de la Asociación de 
Hoteles y Moteles (AMHM), 
Violeta Isidro, Presidenta de la 
Canirac, y Manuel Miranda Ro-
dríguez, Presidente de Canaco.

ESTATAL

Roban material 
eléctrico en el 
Pino Suárez 
y afectan a la 
energía solar y 
el montacargas
Redacción
Poder & Crítica

El coordinador general 
de Comunicación Social 
y Relaciones Públicas 
del ayuntamiento de Cen-
tro, Juan Carlos Castillejos, 
ventiló que hace días se re-
gistró un robo de material 
eléctrico en el mercado 
“José María Pino Suárez”, 
que afecta la energía solar 
y el montacargas.

El funcionario munici-
pal señaló que por esta si-
tuación, ya se iniciaron las 
investigaciones pertinen-
tes, aunque se tienen in-
dicios de quien o quienes 
podrían estar implicados 
en este hurto.

En ese sentido, mani-
festó que ya el jurídico del 
gobierno municipal está 
realizando lo propio ante 
las instancias correspon-
dientes para que se deslin-
den responsabilidades. 

PARALIZADAS 
ESCALERAS 
ELÉCTRICAS 
Paralizadas se encuentran 
las  escaleras  eléctricas en 
el mercado Pino Suárez; 
el  Ayuntamiento de Cen-
tro  informó que se debe 
a la fractura de un cristal 
que impide su movimien-
to. 

Lo anterior lo dio a co-
nocer Juan Carlos Casti-
llejos, quien indicó que se 
está revisando la cámara 
de seguridad del inmue-
ble para saber si alguien 
habría golpeado el cristal 
que se rompió y afectó el 
sensor. 

El funcionario muni-
cipal dijo desconocer el 
monto que se invertiría en 
la reparación de la escalera 
eléctrica, por lo que no se 
sabe con certeza cuando 
podría entrar en funciona-
miento de nueva cuenta.

poder & criticapoder & critica @poderycritica@poderycritica
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EN LA PORTADA

EN TABASCO

CONTINÚA 
RECUPERACIÓN 
ECONÓMICA 

A pesar de la emergencia sanitaria, Tabasco mantiene la recuperación económica 
que este año seguirá consolidándose con la inversión de más de cinco mil 
millones de pesos en obra pública, afirmó el gobernador Adán Augusto López

Redacción
Poder & Crítica
Villahermosa.- 

En entrevista que conce-
dió a un noticiero tele-
visivo nacional, el jefe 

del Ejecutivo señaló que esta 
combinación de recursos de 
los gobiernos Federal y Estatal, 
permitirá estabilizar gradual-
mente la economía y superar 
el déficit propiciado por la 
emergencia sanitaria por el CO-
VID-19.

Dijo que adicionalmente, 
proyectos como la edificación 
de la refinería de Dos Bocas y el 
inicio de los trabajos de la cons-
trucción del Tren Maya, ayuda-
rán a lograr este avance con la 
generación de empleos.

“Nosotros a partir de este 
mes, reactivamos ya la obra 
pública y vamos a invertir este 
año entre los gobiernos Federal 
y Estatal, casi cinco mil 400 
millones de pesos”, precisó 
Adán Augusto López.

El mandatario estatal resal-
tó que, gracias a las políticas 
de racionalidad y austeridad 
en el gasto público, el Estado 
no ha tenido que recurrir has-
ta el momento a ningún tipo 
de empréstito emergente para 
la atención de la pandemia, lo 
que coadyuvará a recobrar con 
mayor prontitud el rumbo eco-
nómico sin endeudamientos.

“Fuimos el primer Estado en 
reconvertir hospitales del sec-
tor salud para la atención del 
COVID-19, con una inversión 
de más de mil 300 millones 
de pesos en ello y afortunada-
mente. Hemos podido hacerlo 
con recursos propios, sin recu-
rrir a créditos”, sostuvo.

López Hernández que, pese 
a la crisis sanitaria que enfren-
ta, la entidad ha mantenido un 
avance económico, debido a 
que la producción petrolera no 
se ha detenido y que las expor-
taciones de productos agríco-
las han continuado.

El mandatario estatal resaltó que, gracias a las políticas de 
racionalidad y austeridad en el gasto público, el Estado no ha 

tenido que recurrir hasta el momento a ningún tipo de emprés-
tito emergente para la atención de la pandemia.

Precisó que de acuerdo al 
Instituto Mexicano del Segu-
ro Social (IMSS), Tabasco es la 
segunda entidad del país con 
mayor crecimiento de empleo 
en el último trimestre de este 
año. “Desde luego que venimos 
con una pérdida de empleo de 
al menos 8.9 por ciento hasta 
el 2018; el año pasado ya fue 
menor, de 5.7 por ciento y en lo 
que iba de este trimestre, tam-
bién creció”, añadió.

Adán Augusto López señaló 
que aún cuando las autorida-
des sanitarias federales deter-
minaron que Tabasco se man-
tenga esta semana en semáforo 
epidemiológico rojo, este lunes 
se puso en marcha el plan de 
regreso paulatino y ordenado 
a la Nueva Normalidad, con lo 
que se reinician las actividades 
económicas y productivas de 
manera responsable, progra-
mada y por etapas, mantenien-



Página 13EN LA PORTADA

Nosotros 
a partir de 
este mes, 
reactiva-
mos ya la 

obra pública y vamos 
a invertir este año 
entre los gobiernos 
Federal y Estatal, casi 
cinco mil 400 millo-
nes de pesos”
ADÁN AUGUSTO LÓPEZ 
HERNÁNDEZ
GOBERNADOR DE TABASCO

do las medidas de higiene, uso 
de cubrebocas y sana distancia 
para disminuir la propagación 
del coronavirus.

“Lo único que retrasamos 
fue la apertura de los parques 
y jardines una semana más y 
nos reunimos con los líderes 
religiosos de la entidad, con 
quienes acordamos que no 
habrá misas y cultos en los 
templos o en las iglesias hasta 
más adelante, seguramente en 
la primera quincena de julio”, 
detalló el Gobernador.

López Hernández explicó 
que para evitar la aglomeración 
de personas y lograr cortar la 
cadena de transmisión de la 
enfermedad, centros comercia-
les y tiendas departamentales 
continuarán cerrados en tanto 
no cambie la semaforización.

Mencionó que tampoco 
iniciarán operaciones cine, 
gimnasios y clubes deportivos 

y que los locales comerciales 
y de servicios menores a 500 
metros cuadrados irán abrien-
do bajo un protocolo de ocupa-
ción tanto de personal como de 
clientes.

En cuanto a los restauran-
tes, el Gobernador agregó que 
éstos continuarán operando al 
40 por ciento de su capacidad 
y que el servicio del transpor-
te público quedó liberado del 
“Hoy No Circula”, pero que las 
unidades deberán circular con 
el 50 por ciento de ocupación 
del pasaje y atendiendo las me-
didas de higiene.

Añadió que como medida 
adicional y para detectar en 
tiempo los contagios, se au-
mentaron las pruebas PCR. 
“Somos pese a todo, el segundo 
Estado que más pruebas practi-
ca en términos porcentuales y 
en términos numéricos, somos 
el sexto o séptimo”, concluyó.

poder & criticapoder & critica @poderycritica@poderycritica
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GOBERNADOR

JUGARÁN EN EL ESTADIO OLÍMPICO

Da gobernador bienvenida 
a filial de Pumas a Tabasco

Se oficializa la filial del equipo en el Estado y el regreso del futbol 
profesional al Estadio Olímpico de Villahermosa

Redacción
Poder & Crítica
Villahermosa.- 

E l gobernador Adán Au-
gusto López Hernández 
atestiguó la firma de con-

venio entre la asociación Soc-
cer Pumas de Tabasco y el Club 
Universidad Nacional, mediante 
el cual se oficializa la filial del 
equipo en el Estado y el regreso 
del futbol profesional al Estadio 
Olímpico de Villahermosa.

En el evento que se llevó a 
cabo en Salón de Recepciones 
del Palacio de Gobierno, el jefe 
del Ejecutivo afirmó que tener un 
equipo profesional era un sueño 
acariciado por cientos de tabas-
queños que son aficionados al ba-
lompié y que hoy es una realidad.

Indicó que a la par se desa-
rrollará la Escuela de Futbol de 
Pumas, lo que permitirá que mu-
chos niños y jóvenes se sumen 
a la práctica del deporte y que 
talentos tabasqueños puedan 
destacar en la práctica del futbol 
profesional.

Adán Augusto López afirmó 
que este proyecto deportivo que 
inicia en Tabasco de la mano de la 
prestigiosa Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), 
ayudará a levantar el ánimo y la 
esperanza del pueblo en esta eta-
pa difícil que se vive en el Estado 
a consecuencia de la pandemia 
de coronavirus. 

Precisó que los eventos que se 
realizarán a partir de la firma de 
este convenio, serán una oportu-
nidad para atraer turismo depor-
tivo, lo cual generará una impor-
tante derrama económica para la 
entidad.

“Va a venir gente del Sur de 
Veracruz, de Chiapas, de Oaxaca 
y de Campeche a ver los partidos 
y esto significa no nada más de-
rrama económica, sino que nos 
va a ayudar muchísimo a que los 
jóvenes y los niños le entren a la 
práctica del deporte”, añadió.

El mandatario aprovechó para 
reconocer el invaluable apoyo 
que la máxima casa de estudios 
del país ha otorgado a Tabasco 
para la realización de los estudios 
técnicos de algunos proyectos, 
incluidos el de la refinería de Dos 
Bocas.

Ante Leopoldo Silva Gutié-
rrez, presidente del Club Univer-
sidad Pumas, López Hernández 
se comprometió a tener en tiem-
po y forma la rehabilitación de las 
instalaciones del Estadio Olím-

pico para el arranque del torneo 
2020-2021 de la Liga de Desarro-
llo, que iniciará el próximo 31 de 
julio en esta sede deportiva. 

En su intervención, Silva Gu-
tiérrez agradeció el respaldo y 
las facilidades otorgadas por par-
te del Gobierno del Estado para 
que la filial del equipo en la Liga 
de Expansión pueda salir de la 
Ciudad de México y establezca su 
sede en Tabasco.

Precisó que el Club de la Uni-
versidad se hará cargo de la par-
te deportiva y la asociación civil 
Soccer Pumas de Tabasco aten-
derá la parte administrativa y lo-
gística, misma que será presidida 
por Ramón Neme Sastré.

“Va a ser una franquicia que va 
a tener mucho éxito, muy buenos 
resultados. El objetivo es compe-
tir, pero también ganar y vamos a 
conformar un equipo joven”, sos-
tuvo el directivo del club. 

Subrayó que esta nueva Liga 
de Expansión tiene la caracterís-
tica de que tendrá un límite de 
cinco jugadores mayores de 23 
años y/o dos extranjeros, lo cual 
permitirá formar a jóvenes para 
que puedan llegar a la Primera 
División.

“Nos entusiasmó mucho el 
proyecto y desde luego que fuera 
Tabasco, porque sabemos que es 
una gran sede y es un Estado muy 
importante de la República Mexi-
cana en el que este equipo podrá 
echar raíces y en un futuro poda-
mos ir cumpliendo con las otras 
certificaciones que se requieren 
por parte de la Federación Mexi-
cana de Futbol para que Pumas le 
suelte la mano al equipo y se con-
vierta en un equipo del Estado”, 
añadió Leopoldo Silva.

Por su parte Ramón Neme Sas-
tré, presidente de Pumas Tabas-
co, dio a conocer que el convenio 

con el Club de la UNAM tendrá 
una vigencia de cuatro años con 
posibilidad de renovación, con 
lo que entidad da un salto impor-
tante al albergar a un equipo pro-
fesional de primer nivel.

Resaltó que la iniciativa de 
traer a la filial de Pumas a Tabas-
co, contó con el respaldo unáni-
me de la Junta de Gobierno de la 
UNAM, los patronatos y el rector 
Enrique Graue Wiechers. “Yo me 
congratulo porque este es un lo-
gro muy grande, el poder tener a 
este gran equipo, gran franquicia. 
Nos llena de mucha satisfacción y 
que seguramente serán un logro 
muy importante”.

Neme Sastré, aseguró que este 
proyecto en el que participan in-
versionistas nacionales así como 
fundadores asociados en la enti-
dad como el vicepresidente Hugo 
Alberto Villaseñor Sala, no será 
pasajero y que por el contrario, 

tiene como objetivo consolidar-
se, ser protagonista, ganar cam-
peonatos y apoyar a la derrama 
económica del Estado y la región.

“Hoy Tabasco está dando el 
gran salto al participar verdadera-
mente en ligas mayores. Este gru-
po trabaja para una franquicia de 
Primera División que ya se quede 
permanentemente en este Esta-
do, cuando el ascenso y descenso 
desaparezca que será en tres años 
y medio”, externó.

Informó que desde principios 
de junio se trabaja en temas fun-
damentales para la rehabilitación 
y acondicionamiento del Estadio 
Olímpico de Villahermosa, como 
es el césped de la cancha, las por-
terías, las butacas, la iluminación 
del estadio y los vestidores, re-
queridos por la propia Federación 
Mexicana de Futbol y en los cua-
les, ya hay fechas programadas 
de entrega. 

Aunado a ello y ante la impor-
tancia de contar con un estadio 
de futbol profesional donde los 
partidos serán transmitidos por 
televisión, señaló que también 
se trabajará en la habilitación de 
palcos para visitantes y medios 
de transmisión, área para sala de 
prensa, área para enfermería y 
pruebas antidoping, instalación 
de cámaras de seguridad en di-
versos puntos interiores, zonas 
exteriores de acceso al estadio, 
así como un centro de comando, 
control, comunicación y cómpu-
to.

Participaron en la reunión, 
los secretarios de Finanzas, Said 
Mena Oropeza; de Ordenamien-
to Territorial y Obras Públicas 
(SOTOP), Luis Romeo

Nos va a 
ayudar 
muchí-
simo a 
que los 

jóvenes y los niños le 
entren a la práctica 
del deporte”
ADÁN AUGUSTO LÓPEZ 
HERNÁNDEZ
GOBERNADOR DE TABASCO
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EN COMUNIDADES DE VILLA TAMULTÉ DE LAS SABANAS

Entrega Adán Augusto 
obras por 31.9 mdp 

Acompañado por el presidente municipal de Centro, Evaristo Hernández 
Cruz, inauguró obras que mejoran las condiciones de vida de miles de 
indígenas y que fueron promesas de ayer y hoy son una realidad

Redacción
Poder & Crítica
Villahermosa.- 

Al entregar obras y ac-
ciones por más de 31.9 
millones de pesos y 

cumplir su palabra empeñada 
con el pueblo Yokot´an, el go-
bernador Adán Augusto López 
Hernández confirmó que el 
sector salud sigue preparado 
para enfrentar la actual pande-
mia del COVID-19 y anunció las 
construcciones de nuevos hos-
pitales en Cárdenas y Teapa, así 
como la planta potabilizadora 
de la capital tabasqueña.

En una importante gira de 
trabajo que realizó por distin-
tas comunidades de villa Ta-
multé de las Sabanas, aseguró 
que en la actual emergencia 
sanitaria que se vive por el co-
ronavirus, lo importante es que 
la población se cuide para que 
no llegue a los hospitales. “El 
caso no es que tengamos mu-
chos médicos y todo el equipo 
necesario, sino que la gente se 
cuide para que no se tenga que 
hospitalizar”, subrayó.

Desde temprana hora y 
acompañado por el presidente 
municipal de Centro, Evaristo 
Hernández Cruz, inauguró ca-
rreteras y calles pavimentadas 
con concreto hidráulico, puen-
te tubular, red y subestación 
eléctricas, sistema de drenaje 
sanitario, una planta de trata-
miento de aguas negras y la 
modernización de alumbrado 
público, que mejoran las con-
diciones de vida de miles de in-
dígenas y que fueron promesas 

de ayer y hoy son una realidad.
Con el debido cumplimien-

to de todas las medidas de 
higiene por la pandemia del 
SARS-CoV-2-, el mandatario 
hizo un público reconocimien-
to al trabajo realizado por el 
alcalde no solamente en esta 
importante zona indígena, sino 
en toda la demarcación. “Felici-
to verdaderamente a Evaristo 
por lo que hace, porque conoce 
las necesidades, trabaja muy 
de la mano con los liderazgos 
y se enfoca a resolver los pro-
blemas del municipio”, afirmó 
López Hernández.

Aseveró que una vez que 
pase la actual emergencia sa-
nitaria, se enfocará junto con 
el alcalde de Centro a seguir 
cumpliendo a los habitantes 
de las distintas comunidades 
yokot´anes de la villa con más 

y mejores obras para impul-
sar su desarrollo. Aplicando la 
sana distancia en cada una de 
las reuniones, sostuvo un diá-
logo respetuoso y abierto con 
pobladores de la zona, a los que 
en respuesta a sus peticiones 
giró instrucciones para que en 
la medida de las posibilidades, 
buscar resolvérselas. 

Adán Augusto López expli-
có que poco antes de que ini-
ciara la pandemia, su adminis-
tración trataba de recuperar el 
buen ejemplo nacional que te-
nía el sistema de salud estatal y 
se trabajaba en el mejoramien-
to de los hospitales de primer 
nivel tanto en Villahermosa, 
como en los municipios.

“Pero con la llegada del 
COVID-19, tuvimos que re-
convertir varios de nuestros 
hospitales y rescatamos el de 

Comalcalco que estaba aban-
donado, el Maximiliano Doran-
tes, que era un Centro de Salud 
y el de Tenosique, en los que 
se atienden pacientes con co-
ronavirus”, aseguró en presen-
cia del secretario de Gobierno, 
Marcos Rosendo Medina Fili-
grana.

López Hernández anunció 
el inicio de construcción en 
este año del hospital de Cárde-
nas, que en una primera etapa 
tendrá una inversión de 300 
millones de pesos y para el cual 
están previstos para el próximo 
año 347 millones más, para que 
en septiembre u octubre del 
2021, sea inaugurado.

El Gobernador además infor-
mó la posibilidad de que en el 
mes de enero también se inicie 
la edificación de un nuevo noso-
comio en el municipio de Teapa.

Detalló que una vez supera-
da la pandemia y se tenga un 
avance en el primer nivel de 
atención, será iniciada la cons-
trucción de varios centros de 
Salud en distintas comunida-
des no sólo de Centro, sino de 
los demás municipios, como 
el de la colonia Constitución 
de esta villa, para que se pueda 
ampliar y mejore su atención 
con más médicos y medica-
mentos.

Junto al titular de la Fiscalía 
General del Estado (FGE), Jai-
me Lastra Bastar, destacó que 
con el apoyo del presidente An-
drés Manuel López Obrador se 
podría iniciar este año la cons-
trucción de una nueva planta 
potabilizadora en Villahermo-
sa, que tendría una inversión 
de poco más de mil millones 
de pesos y que se buscaría con-
cluirla antes de que termine 
el periodo del alcalde, “quien 
sabe de tempestades y que tra-
baja incansablemente”. 

OBRAS DE 
BENEFICIO 
SOCIAL       

Desde muy temprana 
hora, el Ejecutivo estatal 
inició su visita por esta 
villa y en la ranchería 
Miramar dio el bandera-
zo de salida de maqui-
naria para pavimentar 
con concreto asfáltico 
la carretera principal 
de la colonia García, en 
la que serán invertidos 
6.6 millones de pesos, lo 
que permitirá una mejor 
movilización de 331 
habitantes directamente 
beneficiados.

Asimismo, Adán Au-
gusto López acudió a la 
ranchería Rovirosa, don-
de inauguró la recons-
trucción de la carretera 
principal que se hizo 
con más de 8.2 millones, 
en respaldo de mil 036 
habitantes. Con la obra, 
se rehabilitaron dos mil 
800 metros lineales de la 
importante vía de comu-
nicación. 

También visitó la 
ranchería Alambrado, en 
la que puso en operación 
el nuevo puente tubular 
que conecta también 
hacia Jolochero y a la 
Universidad Intercultu-
ral del Estado de Tabasco 
(UIET). Para esta obra, 
con 1.5 millones fue 
cambiada toda la infraes-
tructura de 30 metros 
de longitud y cuatro de 
ancho, pues ya se encon-
traba en mal estado físico 
y era un peligro para la 
población.

poder & criticapoder & critica @poderycritica@poderycritica
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AFIRMÓ AMLO

Adelantarán pago 
para adultos mayores

El próximo mes 
se les pagará 
los bimestres 
julio-agosto y 
septiembre-
octubre

Redacción
Poder & Crítica
Ciudad de México.- 

El Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador in-
formó que el 1 de julio 

-cuando se cumplen dos años 
de su triunfo electoral- se ade-
lantarán cuatro meses de la 
pensión para los adultos ma-
yores, como parte del plan de 
reactivación económica por la 
crisis provocada la pandemia 
de coronavirus.

En su conferencia de prensa 
matutina en el Antiguo Palacio 
del Ayuntamiento, el jefe del 
Ejecutivo explicó que los bene-
ficiarios recibirán los meses de 
julio, agosto, septiembre y oc-
tubre en una sola entrega, con 
el propósito de que los adultos 
mayores salgan de casa lo me-
nos posible.

“Para que los adultos mayo-
res que reciben estos apoyos 
traten de estar como lo han ve-

Lanzan convocatoria para el 
tramo del Tren Maya en Cancún

“Entonces, sobre ese trazo 
que se hizo desde los años 30 
del siglo pasado es que se está 
construyendo la nueva vía para 
el Tren Maya, es información 
para los que conocen, porque 
hay algunos que no han tenido 
la oportunidad de ir al sureste, y 
ojalá fueran, porque es de las re-
giones más bellas, seguramente 

saben del Río Usumacinta y de 
Tenosique, y de Boca del Cerro, 
que es uno de los lugares más 
bellos de México, del mundo, es 
donde termina el Alto Usuma-
cinta y comienza el Bajo Usuma-
cinta, lo que es ya navegable del 
Río Usumacinta”, explicó.

El mandatario detalló que de 
ninguna forma habrá devasta-

ción como algunas voces andan 
difundiendo de manera errónea.

“No es un trazo nuevo, hay 
una parte de Mérida a Cancún 
y de Cancún a Tulum que es 
en la carretera que está actual-
mente, originalmente se pensó 
hacer un trazo de Valladolid a 
Tulum, pero ahí sí se tenía que 
afectar, sino selva, porque tam-

Redacción
Poder & Crítica
Ciudad de México.- 

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador anunció 
que está lista la convocatoria 
del El Tren Maya para el tramo 
cinco, que es Cancún-Tulum.

Agregó que el trazo princi-
pal del tren va sobre la vía del 
ferrocarril del sureste que se 
inició desde el gobierno del ge-
neral Lázaro Cárdenas, cuando 
el general Francisco J. Mújica 
era secretario de Comunica-
ciones y ese tren lo continuó el 
gobierno, la vía férrea la siguió 
construyendo el gobierno del 
presidente Ávila Camacho y lo 
inauguró, el Tren del Sureste, el 
presidente Miguel Alemán.

bién eso ojalá y se analice bien 
qué es un acahual, porque no 
todos los ambientalistas saben 
qué es un acahual, qué es un 
monte alto y qué es una selva, 
porque hay diferencias.

Un acahual son plantas que 
van creciendo, que se dejan 
crecer para que se vaya fertili-
zando el suelo y luego viene el 
sistema de tumba, roza, que-
ma, para la siembra del maíz. 
Entonces, se deja crecer para la 
fertilidad del suelo”, dijo.

López Obrador recordó que 
antes, en el sistema de producción 
agrícola, era la forma de que las 
tierras mantuvieran la fertilidad, 
como un sistema de rotación, se 
trabaja en un sitio, hay lo que se 
llama un trabajadero, una milpa.

“Luego al año siguiente es 
otro acahual el que se tumba, 
se regresa a los tres, cuatro, cin-
co años al primero que se echó 
abajo para sembrar y ya está en 
monte alto y ya hay fertilidad, 
porque, desde luego que antes, 
y todavía, no se usaba el fertili-
zante químico”, declaró.

nido haciendo, guardados, cui-
dándose, siendo cuidadosos, 
apapachados por los miembros 
de la familia y que tengan algo, 
como lo hicimos cuando em-
pezó la pandemia, que se ade-
lantaron cuatro meses, ahora 
se van adelantar otros cuatro y 
así estamos entregando todos 

los apoyos de bienestar”.
Señaló que continuará con 

la apertura de las actividades 
económicas conforme a las re-
comendaciones de la Secreta-
ría de Salud.

“Ya vamos hacia la apertu-
ra, todo esto habla de reactivar 
pronto la economía. Yo sigo 

sosteniendo de que va a ser 
una V, aunque otros están se-
ñalando que va a ser una L, caí-
mos y que nos vamos a seguir 
así durante mucho tiempo. No, 
va a ser una V y ya tengo los 
elementos e indicios de que 
empieza la recuperación”.

Destacó que ayudará mucho 

la entrada en vigor del Tratado 
de Libre Comercio entre Méxi-
co, Estados Unidos y Canadá 
(T-MEC) a partir del 1 de julio.

“Eso va a ser muy impor-
tante, entonces, todo nuestro 
apoyo, estamos atendiendo a 
la gente. La diferencia, y es un 
modelo distinto, antes con una 
crisis se apoyaba primero a los 
de arriba.

“Y lo quiero seguir diciendo 
porque los neoliberales y los 
ventajosos inventaron la patra-
ña de que si llovía fuerte arri-
ba goteaba abajo, si se les da a 
los de arriba se ayuda a los de 
abajo. Pues eso ya no se aplica, 
ahora es de abajo hacia arriba, 
porque la riqueza no es per-
meable no es contagiosa”.

Para que 
los adultos 
mayores 
que reci-
ben estos 

apoyos traten de estar 
como lo han venido 
haciendo, guardados, 
cuidándose, siendo 
cuidadosos, apapacha-
dos por los miembros 
de la familia”
ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR
PRESIDENTE DE MÉXICO
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MORENA, PT Y PVEM 

Anuncian alianza 
para el año 2021

Octubre será el mes de arranque para la contienda electoral de 2021 en el que 
se decidirá la conformación de la Cámara de Diputados, 15 gubernaturas y 29 
congresos locales

Redacción
Poder & Crítica
Ciudad de México.- 

El presidente del Comité 
Ejecutivo Nacional de 
Morena, Alfonso Ra-

mírez Cuéllar, anunció la con-
formación de una alianza con 
el Partido del Trabajo y el Parti-
do Verde Ecologista de México 
(PVEM) para “mostrar respaldo 
total” al presidente de la Repú-
blica y las propuestas que in-
tenta impulsar en el Congreso 
de la Unión. 

Ramírez Cuellar explicó 
que “más que anunciar una 
coalición electoral”, que más 
tarde se definirá, el objetivo es 
apoyar las reformas legislati-
vas que  se planten en ambas 
cámaras legislativas para con-
cretar la denominada Cuarta 
Transformación. 

“El objetivo de los tres par-
tidos políticos que hoy nos 
reunimos es reiterar ese com-
promiso para defender la esta-
bilidad política y social“, señaló 
Ramírez Cuéllar en una con-
ferencia de prensa conjunta 
con los líderes partidarios del 
PVEM y PT.

Octubre será el mes de arran-
que para la contienda electoral 
de 2021 en el que se decidirá la 
conformación de la Cámara de 

Ayuda Twitter a la difusión de huracanes

recomendaciones de prevención 
y actuación para los integrantes 
del Sistema Nacional de Protec-
ción Civil (Sinaproc) y para la po-
blación en general, además de 
activar y difundir el Sistema de 

Alerta Temprana para Ciclones 
Tropicales Siat-CT.

Twitter es una plataforma tec-
nológica estratégica para  compar-
tir información ante emergencias 
y desastres por su inmediatez y 

alcance, por ello como resultado 
de la alianza se ha activado para la 
CNPC el servicio de notificación 
“#HayAyuda”.

Este se activa cuando una per-
sona en Twitter busca términos 

Diputados, 15 gubernaturas y 
29 congresos locales. 

A un año de que se lleven 
a cabo estas elecciones inter-
medias, el panorama político 
mexicano parece estar pro-

fundamente dividido, en gran 
medida por los constantes se-
ñalamientos del jefe de Estado 
mexicano a las actividades a 
los líderes de oposición y orga-
nismos que no concuerdan con 

su visión de gobernanza. 
Cabe destacar que el pasado 

9 de junio, López Obrador pre-
sentó un documento en el que 
supuestamente se revela una es-
trategia para impulsar el Bloque 

Opositor Amplio (BOA) con el 
objetivo de ganar la mayoría en 
la Cámara de Diputados en las 
elecciones de 2021 y retirarlo de 
la Presidencia través de la revo-
cación de mandato en 2022.

El objetivo 
de los tres 
partidos 
políticos 
que hoy 

nos reunimos es rei-
terar ese compromi-
so para defender la 
estabilidad política y 
social“
ALFONSO RAMÍREZ 
CUÉLLAR
PRESIDENTE DEL COMITÉ 
EJECUTIVO NACIONAL DE MORENA

Redacción
Poder & Crítica
Ciudad de México.- 

La difusión de información, a 
través de herramientas digitales 
se vuelve cada vez más impor-
tante para llegar a la población en 
nuestro país, por ello la Coordina-
ción Nacional de Protección Civil 
(CNPC) y Twitter México crearon 
una alianza para acercar informa-
ción sobre las recomendaciones 
de las autoridades frente a la pre-
sente temporada de Ciclones Tro-
picales.

Ante la amenaza de un ciclón 
tropical en las costas mexicanas, la 
CNPC emite en sus redes sociales 

asociados con: tormentas, ciclo-
nes tropicales, huracanes, etc., el 
resultado principal de su búsque-
da será una notificación con los 
datos de la cuenta de la coordina-
ción: @CNPC_MX.

Las personas serán dirigidas a 
los sitios oficiales de la Coordina-
ción Nacional de Protección Civil, 
organismo encargado de las ac-
ciones de atención frente a emer-
gencias causadas por fenómenos 
naturales.

Con esto se facilita el acceso 
a información confiable y oficial 
para todos los mexicanos, que ne-
cesiten saber sobre los efectos que 
trae consigo un fenómeno hidro-
meteorológico en esta temporada.

poder & criticapoder & critica @poderycritica@poderycritica
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Redacción
Poder & Crítica
Ciudad de México.- 

La Embajada de los Estados 
Unidos emitió una  alerta 
de viaje para sus ciudada-

nos en la Bahía de Campeche y 
el sur del Golfo de México, de-
bido a la presencia de grupos 
criminales armados que atacan 
embarcaciones y plataformas 
petroleras. A través de su pági-
na de internet, informó que “se 
sabe que los grupos criminales 
armados atacan y roban embar-
caciones comerciales, platafor-
mas petroleras y embarcaciones 
de suministro en alta mar”.

Por ello, señaló que el nivel ge-
neral de Asesoría de viajes para 
México sigue siendo el Nivel 2, 
con aumento de la precaución en 
algunas áreas designadas como 
Nivel 3 o Nivel 4. En diciembre 
de 2019, el gobierno de Estados 
Unidos actualizó su alerta de viaje 
para México, en la que aparecen 16 
estados del país por sus tasas de 
incidencia delictiva.

Los estados a los que el go-
bierno estadounidense pide a 
sus ciudadanos no viajar son: 
Colima, Guerrero, Michoacán, 
Sinaloa y Tamaulipas. También 
pidió “reconsiderar viajar” a 
Chihuahua, Coahuila, Durango, 
Jalisco, Estado de México, Mo-
relos, Nayarit, Nuevo León, San 
Luis Potosí, Sonora y Zacatecas.

POR ATAQUES A EMBARCACIONES

EU emite alerta de 
viaje para Campeche 

El gobierno de Estados Unidos actualizó su alerta de viaje para México, en la 
que aparecen 16 estados del país por sus tasas de incidencia delictiva

Disminuye INEA el índice de analfabetismo
Redacción
Poder & Crítica
Ciudad de México.- 

Con las diferentes estrategias y 
programas de atención imple-
mentados por la Secretaría de 
Educación Pública (SEP), se lo-
gró una disminución en el índi-
ce de analfabetismo nacional al 
pasar del 4 al 3.8 por ciento de 
la población, informó el Direc-
tor General Instituto Nacional 
para la Educación de los Adul-
tos (INEA), Rodolfo Lara Ponte.

Al encabezar la reunión vir-
tual  de Directores Generales de 
los Institutos Estatales y Respon-
sables de Unidad de Operación 
del INEA, recordó que al inicio 

de la presente administración se 
tenía registro de 8 millones 942 
mil 168 personas sin estudios de 
primaria. Actualmente, la cifra es 
de casi 8 millones 910 mil perso-
nas, con lo que se estima en un 
9.5 por ciento a la población en 
situación de rezago.

Ante ello, el Secretario de 
Educación Pública, Esteban 
Moctezuma Barragán, exhortó 
a los representantes del INEA a 
coordinar sus esfuerzos con base 
en los principios de equidad e 
inclusión de la Nueva Escuela 
Mexicana, así como a incremen-
tar la cobertura educativa en 
la  Nueva Normalidad  mediante 
los círculos de estudio, puntos 
de encuentro y plazas comunita-

rias de todo el país.
Lara Ponte informó además 

que la población sin estudios 
de Secundaria, se concentra 
principalmente en jóvenes y 
adolescentes que por distintas 
razones no iniciaron o no con-
cluyeron ese nivel educativo.

Indicó que al cierre de 2018 
cerca de 16 millones de personas 
no contaban con la educación 
Secundaria, no obstante, el índi-
ce de rezago disminuyó del 17.5 
al 17.3 por ciento. La cifra total 
de personas en rezago educativo 
pasó de 28 millones 716 mil per-
sonas, a poco más de 28 millo-
nes 600 mil, con una variación 
en el índice de rezago educativo 
del 31.2 al 30.5 por ciento, señaló.

ESTADOS EN 
“FOCO ROJO”
▶Campeche
▶Colima
▶Guerrero
▶Michoacán
▶Sinaloa
▶Tamaulipas

https://mx.usembassy.gov/security-alert-u-s-embassy-mexico-city-mexico-06-17-2020/
https://mx.usembassy.gov/security-alert-u-s-embassy-mexico-city-mexico-06-17-2020/
https://www.animalpolitico.com/2019/12/estados-unidos-alerta-viaje-estados-mexico-delincuencia-secuestros/
https://www.animalpolitico.com/2019/12/estados-unidos-alerta-viaje-estados-mexico-delincuencia-secuestros/
https://www.animalpolitico.com/2019/12/estados-unidos-alerta-viaje-estados-mexico-delincuencia-secuestros/
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AFIRMA TRUMP QUE PRONTO LO RECIBIRÁ

López Obrador irá 
a la Casa Blanca

De concretarse 
la cita, sería 
el primer 
encuentro 
bilateral 
entre ambos 
mandatarios

México y Chile, países que deben trabajar 
mas en las garantías legales a grupos LGBT
Redacción
Poder & Crítica
Ciudad de México.- 

Chile y México figuran en el fur-
gón de cola de los miembros de 
la OCDE por las garantías lega-
les de igualdad a los miembros 
de la comunidad de lesbianas, 
gays, bisexuales y transexuales 
(LGBT) y dispositivos para su 
integración, y eso aunque los 
avances han sido ligeramente 
superiores a la media en los úl-
timos 20 años.

En un informe publicado 
este miércoles que compara las 
legislaciones sobre las perso-
nas LGBT en los países miem-
bros, la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo 

Económico (OCDE) calcula que 
México cuenta con un 43% de 
las reglas que considera nece-
sarias para garantizar esa igual-
dad y esa integración.

Ese 43%, que describe la si-
tuación de mediados de 2019, 
está diez puntos porcentuales 
por debajo de la media en la 
organización.

En los últimos dos dece-
nios, el porcentaje en Méxi-
co se ha incrementado en 26 
puntos, mientras que en el 
conjunto de la OCDE esa pro-
gresión ha sido de 23 puntos.

La situación es todavía 
peor en el otro país latinoa-
mericano miembro de la 
OCDE, Chile, con un cumpli-
miento del 39% en 2019 y un 

avance de 25 puntos porcen-
tuales desde hace 20 años.

Los autores del estudio si-
túan a los dos países latinoa-
mericanos entre los 14 miem-
bros de la OCDE que están por 
debajo de la media tanto por 
las carencias de su sistema 
legislativo como por su dispo-
sitivo para la integración del 
colectivo.

Los peores resultados de 
ese grupo son los de Turquía 
(23%), Japón (24.2%) y Corea 
del Sur (29%). Muy lejos de los 
más virtuosos, que son Canadá 
(87%), Portugal (76%) y Francia 
(74%).

La OCDE hace hincapié en 
que en México solo dos de 
sus estados más poblados han 

legalizado el matrimonio en-
tre personas del mismo sexo, 
la Ciudad de México en 2010 
y Jalisco en 2016, pese a que 
la Suprema Corte de Justicia 
dictaminó en 2015 que son 
inconstitucionales las normas 
que restringen esas bodas.

Y únicamente en la Ciu-
dad de México se garantiza la 
igualdad de acceso a la adop-
ción y a las técnicas de repro-
ducción asistida a las parejas 
del mismo sexo.

Sobre Chile, uno de los pro-
blemas apuntados por la or-
ganización es que es el único 
país cuyo Código Penal fija una 
edad para el consentimiento 
de las relaciones homosexua-
les (18 años) superior a la ne-

Redacción
Poder & Crítica
Washington, EUA.- 

El presidente de EU, Do-
nald Trump, confirmó 
que planea recibir “pron-

to” en la Casa Blanca a su homó-
logo mexicano, Andrés Manuel 
López Obrador, en el que sería el 
primer encuentro bilateral entre 
ambos.

“Quiero darle las gracias al 
Presidente de México. Creo que 
vendrá a Washington bastante 
pronto, a la Casa Blanca”, dijo 
Trump, sin dar más detalles, du-
rante una visita a la zona fronte-
riza entre ambos países en Yuma 
(Arizona).

En abril, López Obrador re-
veló que le había planteado a 
Trump la posibilidad de una re-
unión bilateral en junio o julio, 
pero hasta ahora el mandatario 
estadounidense no había corro-
borado que hubiera planes de 

cesaria para las heterosexuales 
(14 años).

Además, aunque desde 
2015 existe una unión civil que 
ofrece a las parejas del mismo 
sexo “casi los mismos derechos 
pecuniarios” que a los matri-
monios homosexuales, no hay 
igualdad en Chile a la hora de la 
adopción o el acceso a las téc-
nicas de reproducción asistida.

celebrar ese encuentro.
López Obrador, que no se ha 

reunido con Trump desde que 
llegó al poder en diciembre de 
2018, planteó inicialmente la cita 
como una celebración de “la en-
trada en vigor del T-MEC”, siglas 
del Tratado Comercial entre Mé-
xico, Estados Unidos y Canadá, 
renegociado a partir del TLCAN.

Sin embargo, la semana pasa-
da, el mandatario mexicano dijo 
que, aunque no quería descartar-
lo del todo, creía que no iba a “ser 
posible” reunirse con Trump el día 
de la entrada en vigor del T-MEC, 

el próximo 1 de julio.

“MURO HA DETENIDO A 
MIGRANTES Y AL VIRUS”

Durante su visita a la zona 
fronteriza de Arizona, Trump le 
atribuyó al muro no sólo haber 
frenado la inmigración ilegal, 
sino también al coronavirus, di-
ciendo “frenó el COVID, lo frenó 
todo”.

Pero su visita se llevó a cabo 
en momentos en que funcio-
narios de salud pública en Was-
hington testificaban sobre la 
amenaza actual del coronavirus, 

y señalando a Arizona en los es-
tados donde se registra un incre-
mento de casos.

Trump estaba tratando de 
recuperar impulso para su cam-
paña tras el evento del fin de se-
mana en Tulsa, Oklahoma, que 
se suponía fuera una señal de 
la reapertura del país y un des-
pliegue de fuerza política, pero 
en lugar de ello tuvo miles de 
asientos vacíos y generó dudas 
sobre el liderazgo de la campaña 
del presidente y sus aspiraciones 
de reelección. La baja asistencia 
centró aún más la atención en la 

visita de Trump a Arizona, un es-
tado sin clara preferencia política 
y un creciente foco de infección 
del coronavirus.

Al visitar la frontera, Trump 
trató de cambiar el tema a un 
asunto que él piensa le ayudará 
a revitalizar a sus seguidores en 
noviembre.

“Nuestra frontera nunca ha 
estado más segura”, declaró 
Trump al reunirse con el gober-
nador republicano Doug Ducey 
y funcionarios de la Patrulla 
Fronteriza.

Más tarde el martes, Trump 
tiene programado un discurso 
ante un grupo de jóvenes repu-
blicanos en una mega-iglesia en 
Phoenix, donde los organizado-
res han dicho que esperan a mi-
les de asistentes

Sin embargo, en todo el viaje, 
el tema del coronavirus tenderá 
una sombra sobre el gobernan-
te. La alcaldesa de Phoenix ha 
dicho claramente que no cree 
que sea buena idea que tantas 
personas se congreguen allí y ha 
exhortado al mandatario a usar 
mascarilla.

Desde finales de mayo, Arizo-
na ha surgido como uno de los 
centros de contagio más graves 
del país.

poder & criticapoder & critica @poderycritica@poderycritica



Vigencia del 1 al 15 de julio de 2020

Página 20 

w w w . p o d e r y c r i t i c a . c o m

MUNDO

PIDEN UNA COMISIÓN ESPECIAL

Caso de George 
Floyd llega a la ONU

La alta comisionado de la ONU, la chilena Michelle Bachelet, se pronunció 
al respecto sobre la muerte de Floyd y sentenció que “fue un acto de 
brutalidad gratuita”

Redacción
Poder & Crítica
Estados Unidos.- 

L o que pasó a finales de 
mayo no se ha dete-
nido. A finales de ese 

mes, el oficial  Derek Chau-
vin colocó su rodilla en el cue-
llo de un hombre afroamerica-
no llamado George Floyd  por 
más de 9 minutos, pocas ho-
ras después ese mismo día, 
el hombre de 46 años falleció 
por asfixia, provocando un le-
vantamiento que continúa.

Las protestas se fueron ex-
tendiendo. Fueron varios  los 
países  que se solidarizaron 
con la Unión Americana en 
las marchas, entre los que se 
pueden destacar Canadá, Ale-
mania, Reino Unido, México, 
Pakistán, Grecia, Francia, en-
tre otros, que marcharon en 
contra del racismo.

Este miércoles 17 de ju-
nio,  el Consejo de Derechos 
Humanos de la Organización 
de las Naciones Unidas inició 
un debate sobre el racismo y 
la violencia policial  a pedido 
de los países africanos que 
quieren investigar un racismo 
sistémico, principalmente en 
Estados Unidos.

Vladimir Putin no descarta la reelección
Redacción
Poder & Crítica
Rusia.- 

Vladimir Putin  mantiene 
abierta la posibilidad de vol-
ver a presentarse a otro man-
dado presidencial si los rusos 
adoptan el próximo 1 de julio 
las enmiendas constituciona-
les que le permitirían perma-
necer en el Kremlin después 
2024, según dijo en una en-
trevista al canal de televi-
sión Rossía-1.
“No he tomado una decisión 
aún. No descarto presentar-
me (a las elecciones) si así lo 
estipula la Constitución. Vere-
mos”, señaló en el programa 
“Rusia. Kremlin. Putin”.
La actual Constitución, de 

1993, no permite el ejerci-
cio de la jefatura del Estado 
durante “más de dos manda-
tos consecutivos”. Pero los 
cambios constitucionales 
aprobados por el Parlamen-
to y avalados por el Tribunal 
Constitucional (TC) eliminan 
la palabra “consecutivos” y 
permiten al presidente en 
ejercicio en el momento de 
su entrada en vigor, es decir 
a Putin, postularse a la ree-
lección independientemente 
del número de mandatos que 
haya ejercido.
El mandatario, que  lleva 20 
años en el poder, advirtió en 
la entrevista de que, si no se 
adoptan las enmiendas a la 
Constitución de 1993 que le 
abrirían las puertas a perpe-

tuarse en el Kremlin hasta 
2036, en dos años comenzará 
la búsqueda de un posible su-
cesor y ello sería contraprodu-
cente.
“Tenemos que trabajar, no 
buscar sucesores”, afirmó.
El plebiscito sobre las en-
miendas a la Constitución 
estaba previsto inicialmente 
para el 22 de abril, pero Putin 
tuvo que aplazarlo al 1 de julio 
debido a la pandemia del co-
ronavirus. Los rusos deberán 
responder sí o no a un solo 
proyecto de ley de reforma 
constitucional, aunque se tra-
ta de casi 200 enmiendas.
La más importante es la pro-
puesta para que Putin pueda 
permanecer en el Kremlin 
después 2024, ya que la ac-

La alta comisionado de la 
ONU, la chilena Michelle Ba-
chelet, se pronunció al respec-
to sobre la muerte de Floyd y 
sentenció que  “fue un acto de 
brutalidad gratuita”, pidiendo 
que haya reparaciones de ma-
nera diferente a tal situación.

HERMANO PIDE A LA ONU 
FORMAR UN COMISIÓN

Por su parte,  el hermano de 
George, Philonise  Floyd, pi-
dió a la Organización de las 
Naciones Unidas que crearan 
una comisión independien-
te  que “establezca los hechos 
y las circunstancias relativas 
al racismo sistémico”.

“Me llamo Philonise Floyd 
y soy el hermano de George 
Floyd. El 25 de mayo de 2020, 

mi hermano fue torturado y 
asesinado por cuatro oficia-
les de policía en Minneapo-
lis, Minnesota en los Estados 
Unidos. Mi hermano estaba 
desarmado y fue acusado de 
repartir un billete falso de 
20 dólares. Todo el incidente 
que muestra el asesinato de 
mi hermano fue capturado en 
cámara” inició en el discurso 

el hermano de la víctima.
Sin embargo,  Floyd tam-

bién sentenció que  “las vidas 
de los afroamericanos no im-
portan en los Estados Unidos 
de América. Cuando la gen-
te alza su voz para protestar 
por el trato que reciben los 
afroamericanos en los Esta-
dos Unidos, se les silencia, se 
les dispara y se les mata.”

tual Constitución le obliga 
a dejar el cargo después de 
dos mandatos consecutivos 
(2012-2018 y 2018-2024). Se-

gún el Kremlin, “más de la mi-
tad” de los rusos que acudan a 
las urnas deben adoptar la ley 
para que entre en vigor.
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SE APLAZA

Covid 19 retrasará
entrega de los Oscar

La ceremonia 
se efectuará el 
25 de abril de 
2021 y no el 
25 de febrero, 
como era la 
fecha inicial

ESPECTÁCULOS

Ana de la Reguera arremete contra 
conductor Horacio Villalobos
Redacción
Poder & Crítica

Horacio Villalobos no es pre-
cisamente el más moderado 
al esgrimir una crítica. Sin em-
bargo, en esta ocasión, la actriz 
Ana de la Reguera se fue en su 
contra después de que la can-
tante Amandititita se quejara 
de que el conductor de manera 
usual la cuestiona y hace paro-

dias por su físico.
“El problema es de fondo, 

permitiéndose que se hable en 
TV abierta sobre la apariencia 
de una mujer promueve y nor-
maliza la misoginia y el maltra-
to verbal hacia nosotras”, dijo 
De la Reguera en su cuenta, en 
relación a Horacio Villalobos.

Ana también agradeció a la 
hija del cantautor  Rockdrigo 
González por “alzar la voz e ins-

pirarnos.Yo lo viví”. Se expresó 
con comentarios misóginos y 
denigrantes hacia mi aparien-
cia y la de otras mujeres tam-
bién sin ninguna consecuencia.

Horacio Villalobos se defen-
dió citando que así es su estilo 
y es parejo hacia la iglesia, casta 
política, homofobia, grupos en 
el poder, entre otros sectores.

LE SALE EL TIRO POR 

LA CULATA A ANA
Sin embargo, las redes sociales 
castigaron a Ana de la Reguera 
porque hubo una importante 
cantidad de usuarios que le 
recordó sus comentarios des-
pectivos hacia Yalitza Aparicio, 
por el hecho de juzgar su apa-
riencia física, ante su éxito por 
su participación en la película 
Roma y su nominación al pre-
mio Oscar.

Redacción
Poder & Crítica

L a entrega número 93 de 
los premios Oscar se reali-
zará el 25 de abril de 2021 

debido a la pandemia por CO-
VID-19. Asimismo, se ha notifica-
do que el plazo para la recepción 
de películas se amplía hasta el 28 
de febrero de 2021.

La ceremonia se tenía previs-
ta para el 28 de febrero, sin em-

Chadwick 
Boseman
es un hit 
en Netflix
Redacción
Poder & Crítica

La unión del director  Spike 
Lee, y el actor Chadwick Bo-
seman, a quien todos iden-
tifican como Black Panther 
“El Rey de Wakanda” dentro 
de la Saga de Avengers, es 
exitosa y eso se refleja con el 
reciente estreno en Netflix.

Da 5 Bloods llegó a Netflix  
hace unos días y se centra en 
un grupo de veteranos de 
Vietnam que regresan al país 
en busca de un gran alijo de 
tesoros que dejaron allí.

Protagonizada por Chad-
wick Boseman, Delroy Lin-
do e Isiah Whitlock Jr., entre 
otros, el drama de guerra, Da 
5 Bloods, también tiene mu-
cho que decir sobre la socie-
dad moderna y las relaciones 
raciales, y ya está demostran-
do ser un gran éxito.

Después de obtener to-
neladas de excelentes críti-
cas de los críticos, ahora Da 
5 Bloods también está en lo 
más alto de las listas de Net-
flix, actualmente se encuen-
tra en el n. ° 2 en la lista de 
películas Top 10 y en el n. ° 3 
en la lista general de Top 10, 
lo que significa que está lle-
gando a toneladas de espec-
tadores para la plataforma de 
streaming, y merecidamente.

bargo, esta mañana la Academia 
de Hollywood ha informado el 
cambio a ocho semanas des-
pués. También se dio a conocer 
a fecha en la que se anunciarán 
las nominaciones: el 15 de marzo 
de 2021.

De acuerdo a la agencia AFP, 
el presidente de la Academia del 

cine de Estados Unidos, David 
Rubin, y su directora ejecutiva, 
Dawn Hudson, han expresa-
do: “Nuestra esperanza, al exten-
der el período de elegibilidad y la 
fecha de entrega de los premios 
es proporcionar la flexibilidad 
que los cineastas necesitan para 
terminar y estrenar sus películas 

sin ser penalizados por algo que 
está fuera del control de todos”. 

Previamente, otra de las mo-
dificaciones  dadas a conocer 
fue que las películas estrenadas 
en  streaming  podrán entrar a la 
competencia video on demand, 
únicamente por el contexto de la 
emergencia sanitaria. 

poder & criticapoder & critica @poderycritica@poderycritica
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PERIODISMO EN SALUD

Definen a prejurado 
del Premio Roche

Un grupo de 11 periodistas iberoamericanos de gran reconocimiento y 
trayectoria conforman el prejurado

Redacción
Poder & Crítica
Colombia.- 

Un grupo de 11 periodistas 
iberoamericanos de gran 
reconocimiento y trayec-

toria, conforma el prejurado que 
se encargará de evaluar y selec-
cionar los mejores trabajos en esta 
primera fase de juzgamiento de la 
octava edición del Premio Roche 
de Periodismo en Salud, el cual 
recibió 876 postulaciones entre el 
13 de noviembre de 2019 y el 31 de 
mayo de 2020.   

Tras la verificación por parte de 
la Secretaría Técnica del Premio, 
a cargo de la Fundación Gabo, se 
confirmaron los trabajos postu-
lados que cumplen con las bases 
del certamen; por lo que ahora 
comienza la labor del comité de 
preselección o prejurados, que 
evaluará cada una de las historias 
inscritas para seleccionar las que 
pasarán a la ronda final de cada 
categoría de concurso: Periodis-
mo Sonoro, Periodismo Digital y 
Cobertura Diaria. 

A continuación compartimos 
el perfil de los 11 prejurados res-
ponsables de seleccionar los traba-
jos que estarán en la instancia final 
del Premio Roche 2020, quienes 
tendrán en cuenta la calidad na-
rrativa, el tratamiento contextuali-
zado y dominio técnico del tema, 
enfoque social, la reportería, ética 
profesional y la diversidad geográ-
fica al momento de evaluar, con el 
objetivo de encontrar excelencia 
en la cobertura de temas de salud 
en América Latina. .

Mónica González Islas
Es fotógrafa y documentalista. 
Se ha especializado en la edición, 
producción y visualización multi-
media.

Realizó y coordinó los proyec-
tos ‘Geografía del Dolor’, ‘Busca-
dores en un país de desapareci-
dos’ (ganador del Premio Gabo 
2017 en la categoría Imagen), ‘El 
país de las dos mil fosas’ (Ganador 
del Premio Gabo 2019 en la cate-
goría Cobertura) y ‘Mujeres en la 
vitrina, migración en manos de la 
trata zonadivas.info’ (ganador del 
Premio Gabo 2019 en la categoría 
Innovación). Actualmente, hace 
parte del equipo del diario El País 
de México.

Carlos Salinas Maldonado
Periodista de Nicaragua en el exi-

lio, residente en Ciudad de Méxi-
co. Escribe en el diario El País de 
España, desde 2008. 

Elegido en 2012 como uno de 
los nuevos Cronistas de Indias 
por la Fundación Gabriel García 
Márquez. Estuvo nominado al 
premio de periodismo de la FNPI 
en 2008, por ‘Los olvidados del 
Casita’ y ganador del Premio a la 
Excelencia de Periodismo de la 
Sociedad Interamericana de Pren-
sa, por ‘El Ocaso de Bosawas’.

Charlotte de Beauvoir
Periodista francesa, radicada en 
Colombia desde 2006. Es pro-
fesora asociada en el Centro de 
Estudios en Periodismo de la Uni-
versidad de los Andes, en Bogotá 
(Colombia). 

Realizadora sonora y periodista 
freelance para medios en Francia 
y en Estados Unidos. Dos veces 
ganadora del Premio Nacional de 
Periodismo Simón Bolívar y del 
Premio Roche de Periodismo en 
Salud en 2018.

Mariana Alvim
Es periodista en BBC News Brasil 
en São Paulo, donde cubre temas 
de salud, ciencia y sociedad. 

En 2018 recibió una mención 
de honor en el Premio Roche 
para Periodismo en Salud, con el 
trabajo: ‘Luta pela vida, reforço da 
desigualdade ou gasto desenfrea-
do? A díficil equação da judiciali-
zação da saúde’. Previo a esto, fue 
reportera del periódico O Globo 

y del portal Viva Favela en Río de 
Janeiro. 

Iván Maestre Vera 
Periodista ecuatoriano que ha tra-
bajado en medios de comunica-
ción desde hace 20 años. Creador 
de varios programas televisivos, 
ha escrito para medios impresos 
en su país y colaborado con me-
dios internacionales. 

Dirigió documentales y fue 
productor cinematográfico hasta 
2013. En 2014 inició labores en en 
Ecuavisa, produciendo y dirigien-
do Visión 360, programa periodís-
tico de investigación que lleva 7 
temporadas al aire.

Juan Camilo Chaves
Es biólogo, maestro en arte y ma-
gíster en periodismo de la Uni-
versidad de los Andes de Colom-
bia. Actualmente es periodista 
independiente y profesor univer-
sitario. Ganador del Premio Simón 
Bolívar (2017), en la categoría ra-
dio-investigación y del Premio Ro-
che de Periodismo en Salud 2018, 
en la categoría Radio. 

Sus historias han sido publica-
das en medios como RFI en es-
pañol, Radio Ambulante, Arcadia, 
Cerosetenta, La Silla Vacía y Soun-
dtruck. 

Renata Cabrales Rojas
Es periodista y máster en periodis-
mo digital. Trabajó más de 16 años 
en medios colombianos como 

El País, El Tiempo, El Heraldo y 
Expansión, en España. Fue direc-
tora de contenidos digitales en 
la Presidencia de la República de 
Colombia y actualmente es líder 
del equipo portal Bogota.gov.co, 
sitio web oficial de la Alcaldía de 
la capital colombiana. También es 
coordinadora de proyectos en el 
Centro Gabo, una iniciativa de la 
Fundación Gabo. 

Es becaria de instituciones 
como el International Center for 
Journalism, la Fundación Gabo, 
Poynter Institute, Fojo Institute, 
Knight Center, entre otras.  Gana-
dora en equipo de los premios de 
periodismo Rey de España, SIP, 
GDA y Alfonso Bonilla Aragón. 

Ana Ormaechea
Es periodista y emprendedora, 
graduada en la Universidad de 
Navarra (España). Actualmente, 
es Directora de Producto Digi-
tal de Prisa Radio, desde donde 
gestiona los productos digitales 
de marcas como Cadena SER, 
LOS40, Caracol, WRadio. 

Ha sido anteriormente 
co-fundadora de 2 start-ups: 
Cuonda y Tablet Army. Tam-
bién fue social de Prodigioso 
Volcán, una consultora enfo-
cada en estrategias de comu-
nicación. Es profesora de em-
prendimiento periodístico en 
la Universidad San Pablo CEU 
(Madrid) y también dirige el ca-
pítulo español de Hacks & Hac-
kers en Madrid.  

Margarita Barrero 
Es periodista, egresada de la Uni-
versidad de la Sabana en Colom-
bia. Fue directora de la estrategia 
digital de la Presidencia de la Re-
pública y lideró la campaña de 
redes sociales del Acuerdo de Paz. 
Se desempeñó como macro-edi-
tora digital del diario El Colombia-
no, fue editora general de nuevos 
medios de todas las marcas de 
Publicaciones Semana y también 
de la revista Axxis, de Ediciones 
Gamma.

Tiene estudios en periodismo 
digital, Universidad Javeriana; es-
critura creativa, Universidad Cen-
tral e investigación, Knight Center 
of Journalism in The Americas. 
Actualmente, es editora general 
multimedia de El Colombiano.

Marta del Vado
Es corresponsal en Washington de 
la Cadena SER, de España. Desde 
2006 ha realizado coberturas en 
Colombia, Nicaragua, Cuba, los 
Balcanes, Líbano, Palestina y Sá-
hara Occidental, entre otras. 

Fue corresponsal en Ginebra. 
Entre 2013 y 2015 formó parte del 
equipo humanitario de Oxfam en 
Latinoamérica y Caribe, basada en 
Ciudad de México. En 2009 ganó 
el Premio Nuevo Periodismo Ce-
mex-FNPI en la categoría Radio. 
Ha conducido talleres de la Fun-
dación Gabo y ha sido prejurado 
del Premio Gabo. 

Nathalia Passarinho
Ganadora del Premio Roche 2019, 
en la categoría Periodismo Escri-
to, con el trabajo ‘Exclusivo: Por 
dentro de uma ‘clínica secreta’ de 
aborto no WhatsApp’. 

Es comunicadora social del 
Centro Universitário de Brasília y 
tiene maestría en Estudios Lati-
noamericanos por la Universidad 
de Oxford, en Reino Unido. Tra-
baja como reportera de BBC News 
Brasil desde septiembre del 2017, 
además participa en programas 
de televisión y radio de BBC World 
Service. Fue reportera de política 
en G1, el portal de noticias de TV 
Globo, en Brasilia

La ronda final 
Las historias seleccionadas por 
este grupo de periodistas pasarán 
al jurado quienes, a partir de su 
evaluación, escogerá a 3 finalistas 
por categoría y, entre ellos, a un ga-
nador para cada una. Este proceso 
estará acompañado por un asesor 
médico encargado de velar por la 
precisión científica de los conte-
nidos en las piezas periodísticas 
postuladas. Estos evaluadores 
también seleccionarán a los me-
recedores de las menciones de 
honor del certamen en este año: 
tres para la temática de acceso a 
la salud, una para la mejor historia 
con enfoque de soluciones y otra 
más para cobertura de COVID-19.

Los ganadores de la octava edi-
ción del Premio Roche de Periodis-
mo en Salud serán anunciados en 
octubre durante el Roche Press Day, 
un foro anual de educación en pe-
riodismo científico y de salud. 
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LEVANTAMIENTO DE PESAS

El Covid-19 no
detiene a los atletas

Entre los puntos a tratar destaca el análisis de un modelo de competencia 
virtual como mecanismo de evaluación

Centros deportivos abrirán hasta que el 
semáforo epidemiológico lo indique

nuestras instalaciones puedan 
en un futuro próximo realizar sus 
actividades de manera segura, de-
sarrollando protocolos para el in-
geso, durante los entrenamientos 
y las salidas, sin embargo, todavía 

no se abrirán los espacios deporti-
vos de la COJUDEQ, hasta que las 
condiciones sean aptas y esto lo 
indicará el semáforo epidemioló-
gico estatal como lo ha comunica-
do el Gobernador Carlos Joaquín” 

señaló López Pinzón.
De igual manera destacó que 

“estamos cuidando todas las ins-
trucciones de las autoridades de 
salud para que cuando sea el mo-
mento indicado, la comunidad 

Redacción
Poder & Crítica
Quintana Roo.-

L a Asociación de Levan-
tamiento de Pesas de 
Quintana Roo realizó de 

manera virtual la presentación 
del nuevo “Plan de entrena-
miento Estatal ante COVID-19”, 
el cual servirá como guía para 
el seguimiento de la prepara-
ción de los deportistas clasi-
ficados a Juegos Nacionales 
CONADE 2020 y así como de la 
reserva infantil de los Centros 
de Formación Deportiva de la 
COJUDEQ, en coordinación 
con los Institutos y Consejos 
Municipales del Deporte en los 
municipios del Estado.

La reunión fue encabezada 
por Jorge Gabriel Rodríguez 
Méndez, presidente de la Aso-
ciación de Levantamiento de 
Pesas de Quintana Roo, acom-
pañado de once entrenadores 
de la Comisión para la Juven-
tud y el Deporte de Quintana 
Roo, asignados a los Centros 
de Formación Deportiva en la 
especialidad de levantamiento 
de pesas y por Pavel Estrada 
Landa, asesor del área de De-
porte de Alto Rendimiento de 
la COJUDEQ, así como por Lu-
cía Rodríguez, metodólogo de 
deportes de tiempo, marca y 
arte competitivo.

Tabasco podría 
tener equipo 
en la LNBP
Redacción
Poder & Crítica
Tabasco.- 

Se dio a conocer a través de 
un comunicado que Chocos 
de Tabasco y el club pobla-
no Zaragoza unieron esfuer-
zos para que en este 2020 el 
edén mexicano participe en 
la naciente liga de Balompié 
Mexicano que es dirigida 
por Carlos Salcido.

El informe explica la unión 
de ambas escuadras que en al 
Temporada 2019-2020 par-
ticiparon en la Tercera Divi-
sión Profesional, “De todos 
es sabido el enorme interés 
de hacer historia en el futbol 
del estado con la llegada por 
primera vez de un equipo de 
Primera División que defien-
da los colores de Tabasco, 
sin embargo las situaciones 
actuales causadas por el co-
ronavirus hace que se tenga 
que realizar negociaciones 
que estén al nivel de lo que se 
pretende para la entidad”.

“Es por ello que con mu-
cho orgullo, podemos dar a 
conocer la alianza entre los 
equipos club de futbol Zara-
goza y Chocos de Tabasco, 
para dar paso así, al primer 
equipo de Primera División 
de futbol del estado que 
participará en la Liga Ba-
lompié Mexicano”.

deportiva pueda retomar sus 
actividades cuidando los proto-
colos autorizados para evitar los 
contagios y la propagación del 
COVID-19”.

López Pinzón hizo hincapié 
que el Gobernador ha sido enfá-
tico al señalar que estamos con-
viviendo con el coronavirus en 
la calle, que esta situación no ha 
cambiado, y el coronavirus sigue 
presente, es muy contagioso, y 
que pone en riesgo la salud y la 
vida de muchas personas. 

Por lo que el retorno a las acti-
vidades en la nueva normalidad 
será gradual y de manera orde-
nada para mayor seguridad de 
nuestros atletas, por el momen-
to se sigue trabajando con las 
asociaciones, entrenadores, me-
todólogos y un equipo multidis-
ciplinario para dar continuidad 
a los programas de los atletas de 
alto rendimiento.

Redacción
Poder & Crítica
Quintana Roo.-

Se reabrirán las instalaciones 
deportivas pertenecientes a la 
Comisión para la Juventud y el 
Deporte de Quintana Roo, CO-
JUDEQ, que preside Jesús Anto-
nio López Pinzón, siguiendo las 
indicaciones marcadas en el se-
máforo epidemiológico estatal 
del plan Reactivemos Quintana 
Roo, con el objetivo de proteger 
a la ciudadanía y en particular a 
la comunidad deportiva.

“Estamos cuidando todas las 
medidas para que los usuarios de 

Entre los puntos a tratar des-
taca el análisis de un modelo 
de competencia virtual como 
mecanismo de evaluación a la 
preparación técnica desde los 
hogares mediante el uso de 
plataformas digitales, presen-
tadas por Mario García, entre-
nador de Solidaridad.

De igual forma se realizó el 
nombramientos del personal 
técnico de apoyo al equipo 
multidisciplinario de la selec-

ción Estatal para el ciclo 2020-
2021, para lo cual se efectuó 
la exposición y estrategias del 
seguimiento y promoción de la 
disciplina en los diferentes mu-
nicipios del Estado, haciendo 
énfasis en los deportistas de la 
zona maya, que a pesar de las 
limitaciones tecnológicas, se 
han adaptado en colaboración 
con sus padres y las autorida-
des Municipales para conti-
nuar con sus entrenamientos 

desde casa supervisados por 
sus entrenadores.

Entre otros acuerdos, se pre-
sentó a Omar Broche González, 
entrenador Nacional en Río de 
Janeiro 2016, con 11 años de tra-
bajo con selección de Quintana 
Roo, como el nuevo Jefe Técni-
co en el CEDAR Chetumal.

De igual forma se informó 
que el secretario técnico de la 
Asociación, Roberto Xavier Sil-
va Molina, fue designado como 
el enlace técnico-metodológi-
co de COJUDEQ ante CONADE 
en el Programa Federal de “Se-
guimiento de Deportistas en 
Formación y Desarrollo hacia 
el Alto Rendimiento.

En esta reunión virtual técni-
co-metodológica de la Asocia-
ción de Levantamiento de Pesas 
estuvieron presentes: Mónica 
Ochoa Rodríguez y Oscar Anto-
nio Bellos Gómez por Cozumel; 
Nayeli Del Carmen Hernández 
López y Carlos Alberto Matos 
Zavala por Felipe Carrillo Puer-
to; Ignacio Fuentes Becerril y 
Roberto Xavier Silva Molina por 
Benito Juárez; Mario Artemio 
García Blanco de Solidaridad; 
Carmelo Rodríguez Gutiérrez 
por José María Morelos; Omar 
Broche González, Nolberto 
Charles Conte y Luis Prisciliano 
Memije Carrazco, por el Centro 
Estatal Deportivo de Alto Rendi-
miento de Chetumal.

poder & criticapoder & critica @poderycritica@poderycritica
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CORONAVIRUS SIGUE 
AVANZANDO EN TABASCO

SE MANTIENE ALTO NIVEL DE CONTAGIO

La entidad tiene más de 10 mil contagiados y rebasa la cifra de mil muertos; posponen 
reapertura de plazas y tiendas comerciales  PÁGINAS 4-5

TABASCO
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